

ESCENARIO. EL LEGISLATIVO SE SUMERGE EN DESACUERDOS

Van 3 semanas de enero y las Judiciales siguen bloqueadas

Demandas. Este mes hubo protestas en Sucre y Santa Cruz contra la prórroga de magistrados en sus cargos. Ayer tuvo lugar una numerosa marcha de activistas y líderes políticos

El titular del Senado buscó acuerdos con todas las fuerzas políticas para poder viabilizar una ley que permita elegir magistrados. La bancada del presidente Luis Arce tiene una propuesta,

pero hay otra que fue observada por el TCP que debería ser analizada. En suma, ningún frente debate propuestas para poder legislar. Ayer hubo acusaciones y amenazas de juicio **A2-3**

JUAN CARLOS TORREJÓN



SANTA CRUZ. Miles se movilizaron ayer por la avenida Busch para expresar su rechazo a la decisión de los magistrados de autoprorrogarse más allá de su mandato constitucional

Apaza se inculpa para salir libre y así recuperarse

Estuvo 16 meses en San Pedro, donde sufrió una embolia. La Fiscalía dijo que fue sentenciado a tres años y el afectado agradeció a Dios **POLÍTICA A4**



CULPAN A MINEROS POR LAS RIADAS QUE AFECTARON A TIPUANI, EN LA PAZ

Hubo crecida de ríos en varias regiones. En Santa Cruz, las autoridades evacuaron a 47 personas, según la Gobernación. **SANTA CRUZ A6-7**

TALENOSO
FRANCISCO MERCADO CREÓ LOS CARROS ALEGÓRICOS PARA LOS OCIOSOS, QUIENES CORONARÁN A AITANA I, LA REINA DEL CARNAVAL

SOCIALES



Política

DESDE EL 22 PROYECTAN UNA SEMANA DE PROTESTAS

Judiciales no están en la agenda de Diputados y Andrónico pide acuerdos

La tensión en el Legislativo está en su punto máximo, no logran consenso en aprobar una ley de convocatoria para elegir magistrados. Los arcistas ven un pacto entre Andrónico y la oposición; los evistas una instrucción de Arce de bloquear acuerdos.

Yolanda Mamani Cayo

yolyta4@gmail.com

La Asamblea Legislativa está al rojo vivo porque senadores y diputados, de reclamos y acusaciones, pasaron a las advertencias de destituciones y procesos penales. Ninguna cámara trata el proyecto de ley transitoria 144 de convocatoria a elecciones judiciales. Así concluye la tercera semana de enero y la antesala para un bloqueo nacional de caminos, anunciado desde el lunes 22.

Ayer el presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, tras un intento infructuoso de reunir a todos los representantes de diputados y senadores, y ante la ausencia del bloque arcista, convocó a sus co-

legas a buscar salidas y allanar el camino para las judiciales, pero se topó con el muro del oficialismo que, aunque en el Legislativo es minoría, suspendió sin motivo aparente la sesión de diputados en la que planeaban tratar dicho proyecto. Este hecho solo generó protestas de los parlamentarios.

Los hechos

La mañana del jueves Rodríguez lideró la reunión "diálogo judicial", al que acudieron representantes de las tres fuerzas políticas de ambas cámaras, pero no respondieron a la convocatoria el presidente del Diputados, Israel Huaytari, el jefe de la bancada arcista del MAS, Jerges Mercado y el presidente de la Comisión de

Constitución de Diputados, Juan Jáuregui.

Los reproches contra los tres legisladores fueron la tónica del encuentro, tanto oposición como evistas, coincidieron en que la ausencia de estos actores pone en evidencia que la verdadera intención del gobierno de Luis Arce es mantener la prórroga de los magistrados de forma indefinida y prácticamente descartar para este año e incluso, los venideros, la realización de la elección judicial.

En el punto dos de las conclusiones del encuentro, los legisladores no se animaron a citar los nombres de los tres legisladores arcistas: Huaytari, Mercado y Jáuregui, a pesar que toda la reunión los mencionados como los res-

“

Prácticamente toda la Asamblea está incurriendo en incumplimiento de deberes”

Andrónico Rodríguez
PRESIDENTE DEL SENADO

“

Lucho (Luis Arce) en una reunión interna dijo: 'este año no va a haber elecciones judiciales'

Héctor Arce Rodríguez
DIPUTADO EVISTA

ponsables de este bloqueo legislativo. Sólo pusieron: "Identificar a los responsables de la obstaculización de las elecciones judiciales, afín de que cumplan sus deberes y funciones, de lo contrario, se iniciarán las acciones legales que correspondan".

Tras la reunión, Rodríguez lamentó la ausencia de sus colegas arcistas y que en 10 meses de iniciado el proceso para las judiciales, no se pongan de acuerdo, hecho que dijo tiene graves consecuencias para ellos mismos.

"Prácticamente toda la Asamblea está incurriendo en incumplimiento de deberes. Hay unos cuantos asambleístas que definitivamente están minando el camino para que no se pueda llevar la elección (...) Debemos tomar acciones. No es posible que todos vayamos a pagar las consecuencias", protestó Rodríguez.

Suspensión y protestas

En la tarde, los diputados opositores y evistas se quedaron con los crespos hechos después que minutos antes de la sesión número 34 convocada desde el 17 de enero, se encontraron con un aviso pegado en la puerta del hemiciclo que comunicaba sin dar más explicaciones que "se suspende la 34ª sesión ordinaria".

Mientras los diputados de Creemos llegaron a la oficina de la Huaytari para reclamarle y exigirle que instale la sesión, los otros legisladores en el hemiciclo se sentaron debajo de la testera - los evistas - y los de CC, desde sus curules gritaban "¡Queremos traba-



El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez y legisladores de las fuerzas opositoras y evistas se reúnen para analizar la crisis por las elecciones judiciales.

jar, queremos trabajar!, ¡Que venga Huaytari, que venga Huaytari!, ¡Vamos a sacar a Huaytari de las orejas!", se escuchó decir a una parlamentaria indignada.

Minutos más tarde, los diputados arcistas apuntaron a Huaytari, Mercado y Jáuregui, de haber "saboteado" la sesión que debía realizarse ayer. Todo, por instrucciones del presidente Luis Arce, según el diputado, Héctor Arce.

"Lucho (Luis Arce) en una reunión interna dijo: 'este año no va a haber elecciones judiciales'. A Lucho Arce no le interesa las elecciones judiciales, no le interesa cambiar a estos delincuentes, sicarios, ladrones, exmagistrados que se han autoprorrogado. El directo responsable para nosotros, es Luis Arce", sentenció Arce.

Desde el oficialismo

El diputado Juan Jáuregui, que preside la Comisión de Constitución, dijo que la reunión convocada por el Presidente del Senado "es absolutamente política" y sin ningún aporte sustancial para resolver esta crisis.

"Simplemente fue una reunión entre todos los que generaron y construyeron un pacto político que materializó la presidencia de Andrónico y ahora pretenden generar un escenario de desestabilización", dijo Jáuregui.

A su turno el diputado Jerges Mercado argumentó su inasistencia a la reunión porque según su criterio, la misma fue convocada de un momento a otro, sin coordinación y usurpando funciones y sin respeto a David Choquehuanca. El legislador repitió el discurso de Jáuregui al señalar que la reunión convocada por Rodríguez era "para cumplir un acuerdo vergonzoso que firmaron con la derecha más radical para llegar a la directiva camaral".

Con todo, el legislador cruceño aseguró que habló con los jefes de bancadas y se acordó que en los próximos días tratarán el proyecto de ley 144 o en su defecto el proyecto que él presentó para las judiciales. Pidió además, no realizar bloqueos y protestas anunciadas la próxima semana.

BLOQUEOS DESDE EL 22

PROTESTAS

Las organizaciones sociales afines a Evo Morales ultimán los detalles para iniciar un bloqueo nacional de caminos desde el lunes, aseguró el senador Leonardo Loza.

SIN FUERZA

Desde el Ejecutivo aseguran que el bloqueo anunciado por los evistas no será contundente y hasta dudan que se realice.

CON NOTARIO

Ayer, el Secretario de Cámara de Diputados, con Notario de fe pública devolvió al Senado el proyecto de ley 144.

MANIFESTACIÓN

Activistas toman las calles para reclamar por la "autoprorroga"

Cientos de personas marcharon hasta el Palacio de Justicia. Presentaron un manifiesto de diez puntos. Realizarán protestas similares en el país

Juan Carlos Fortún V.

eldeber@grupodeldeber.com

Activistas y ciudadanos en Santa Cruz de la Sierra se movilizaron en la jornada de ayer rechazando la "autoprorroga" de mandato de los magistrados judiciales y pidiendo la liberación de los "presos políticos", como la expresidenta Jeanine Áñez, el gobernador Luis Fernando Camacho y el excívico potosino Marco Pumari, entre otros, según su manifiesto.

Este documento de 10 puntos fue leído como acto final de la marcha que comenzó, pasada las 17:30, en el 2do anillo de la avenida Busch y concluyó en el frontis del Palacio de Justicia. En otro de los puntos que tiene el documento se rechaza el "ataque a nuestra democracia", orquestado por los cuatro poderes del Estado "tomando medidas inconstitucionales".

También convocan a la población boliviana a que salgan a las calles y que Santa Cruz continúe siendo "nuestro bastión de resistencia para reivindicar" la democracia. Otro de los puntos indica que se debería proscribir la sigla del Movimiento Al Socialismo (MAS) cuyas luchas sectarias estarían provocando un "golpe de Estado".

"Conminamos a los comités cívicos que, junto a las fuerzas vivas de Bolivia, en cumplimiento de los artículos 7 y 11 de la CPE convoquen, sin demora alguna al Cabildo Abierto Judicial", señaló Agustín Zambrana de la plataforma El Bunker, que llevó adelante esta gran movilización que cubrió varias cuadras de largo.

Zambrana en su intervención dijo que el objetivo de estos cabildos judiciales es la elaboración de ternas de profesionales para los altos cargos dentro de los tres órganos: legislativo, judicial y electoral, para que las mismas sean remitidas a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP).

También pidieron la unidad entre la sociedad civil y las agrupaciones políticas para que, dejando de lado interés personales y sectoriales, se unan por una causa común.



FOTOS: JORGE GUTIÉRREZ

Una gran cantidad de personas marchó ayer en protesta por la prorroga de los magistrados judiciales



Algunos de los oradores en el mitín que se realizó tras la marcha

Además, indicaron que "no permitirán" que se afecte al Censo de Población y Vivienda y las elecciones nacionales.

"Nos negamos a que la conmemoración del bicentenario de la República de Bolivia, sea encabezada por esta dictadura, que es contraria al legado de quienes declararon nuestra independencia en 1825", concluyó Zambrana.

Antes de la lectura del manifiesto, representantes de los pueblos indígenas, parlamentarios de oposición y activistas hicieron uso de la palabra.

Marcial Fabricano, líder indígena de las tierras bajas, dijo que desde la Amazonía, el Oriente y el

Chaco Boliviano las naciones indígenas "son parte de esta gran lucha" porque desde la mencionada región se levanta la justicia.

"Desde esta región se levanta la dignidad de un pueblo. Es tiempo de asumir la responsabilidad por la justicia que necesita Bolivia, que necesitan los bolivianos. Nos están ofendiendo con este autoprorroguismo", completó Fabricano.

Por su parte, el vicerrector de la Universidad Autónoma Gabriel Rene Moreno (Uagrm), Reinerio Vargas, dijo que el principio "más importante de la democracia" es la justicia y libertad, pero en este momento en Bolivia no hay ni lo

PARA SABER

PRESENCIA

La asambleísta de Creemos Paola Aguirre fue una de las representantes del legislativo que estuvo en la marcha. "El pueblo se ha autoconvocado a esta importante marcha para expresar su repudio frente a esta violación flagrante a la Constitución Política del Estado, cuyos órganos de justicia a través de un hecho sin precedentes han violado la constitución al disponer una auto prorroga que no está contemplada en ninguna norma legal", expresó.

uno ni lo otro.

"Este es un gobierno dictador y perseguidor de bolivianos que pensamos diferente, pero nunca van a poder subyugarnos. Nosotros hemos venido acá (a la marcha) porque nos ha dado la gana, nadie nos manda y queremos denunciar este fraude y golpe judicial", enfatizó Vargas y pidió cárcel para los actuales magistrados de Justicia que están en sus cargos.

En la movilización se vio a parlamentarios y asambleístas departamentales de Creemos, además de cívicos provinciales cruceños, pero estuvieron ausentes los tres representantes, presidente y vicepresidentes del Comité Pro Santa Cruz.



Con poco apoyo. Así salió César Apaza de la cárcel de San Pedro. El exdirigente cocalero tiene la salud deteriorada y se lo vio muy cansado

ESTUVO 16 MESES ENCERRADO EN SAN PEDRO

César Apaza se inculpó para salir de prisión; ahora debe recuperar su maltrecha salud

El exdirigente cocalero aceptó un proceso abreviado y la justicia determinó tres años de cárcel. La Fiscalía se siente ganadora en el proceso. La defensa informó que decidió inculparse para cuidar de su familia. Sufrió una embolia, ahora debe recuperarse

Iván Paredes Tamayo

ivan.paredes@grupodeldeber.com

Afuera de la cárcel de San Pedro no estaban ayer los mismos que hace un año y cinco meses acompañaban a César Apaza en la lucha de los cocaleros de Yungas. A César Apaza solo le esperaba su familia y pocos dirigentes. Lo abrazaron y festejaron, a pesar de que el exdirigente cocalero aceptó su culpa en un proceso abreviado. Igual, la decisión jurídica que asumió fue para cuidar su vida, pero también para estar al lado de su mamá y de su hermana, quienes están con problemas de salud.

Apaza salió ayer a las 19:21 por la puerta principal del penal de San Pedro de La Paz. Lo hizo bajo el resguardo de un contingente policial. Su madre, su esposa y su hermana lo recibieron. Subió a un vehículo público y de inmediato fue a su domicilio, aunque mi-

nutos antes la hermana dijo que sería llevado a un hospital para hacerle una revisión médica.

Apaza habló muy poco. Se lo vio agotado, con el paso lento, algo adolorido. "Dios ha sido más grande", fue lo poco que dijo el exdirigente cocalero. Con la salud deteriorada y bastante emocionado, aseguró que espera días mejores y que se requiere una justicia independiente. Su abogado, Jorge Valda, admitió que Apaza decidió someterse a un proceso abreviado y por eso la justicia determinó tres años de prisión. Apaza ya estaba 16 meses en la cárcel. Estuvo en Chonchocoro y San Pedro con un cuadro clínico negativo. En prisión sufrió una embolia. Aun así, siguió detenido.

Valda dijo que la decisión que asumió Apaza se enfoca en su salud, pero también en la de su madre y su hermana. "Luego de haber sufrido embolia, luego de

sufrir la fractura de su mano, de sus costillas, tomó la decisión de someterse a un proceso abreviado, pero no porque sea culpable, no porque sea traidor, sino porque tiene un hijo de un año al que quiere ver crecer, tiene una madre enferma, tiene también una hermana enferma, tiene una vida que quiere vivir", explicó Valda.

La Fiscalía informó ayer que se demostró con pruebas que Julio César Apaza Tintaya es autor de

Conflicto

Hace dos años que Adepcoca arrastra una crisis dirigenzial

Críticas

Varios organismos internacionales pidieron la libertad de Apaza.

los delitos de incendio, estragos, lesiones graves y leves; privación de libertad, instigación pública a delinquir y allanamiento a domicilio y sus dependencias.

Versión fiscal

"Durante la audiencia la Fiscalía presentó las pruebas colectadas durante la investigación como el acta de registro del lugar del hecho, el acta de Inspección Técnica Ocular, informes de Cibercrimen, declaraciones testimoniales y otras que permitieron demostrar la autoría del acusado. Además, el sindicato aceptó ser autor del hecho y mediante su defensa solicitó someterse a procedimiento abreviado, por lo que el juez aceptó y dictó la sentencia", afirmó ayer el fiscal departamental de La Paz, William Alave.

Durante su permanencia en prisión, la salud de Apaza se deterioró, lo que fue tomado en

cuenta para autorizar su salida del penal. Una embolia le paralizó parte del cuerpo y ayer, durante su liberación, se le vio aún muy afectado.

Paola Barriga, abogada que también defiende a Apaza, aseguró que el exdirigente será llevado a un hospital para un chequeo médico, pues su estado es delicado. "No puede ni sentarse", dijo.

En septiembre de 2022, en la zona de Villa El Carmen de la ciudad de La Paz una marcha de la Asociación Departamental de Productores de Coca (Adepcoca), llegó a las afueras del mercado de coca, que ellos consideraban ilegal y que estaba en manos de un dirigente calificado de paralelo. En ese escenario se produjo la quema y posteriormente se procedió a la aprehensión de los involucrados.

La presidenta de Adepcoca, Lizette Tórrez, junto a otros integrantes del directorio, fue a recibirlo en la cárcel de San Pedro con una ambulancia que lo iba a trasladar hasta el Hospital Arco Iris, sin embargo, expresó su extrañeza por que lo llevó un vehículo público al centro de salud.

"Acá estamos nosotros, la dirigencia de Adepcoca, aquella dirigencia que apoyó a César Apaza, que para nosotros es un héroe. Valoramos su lucha y ahora lo acompañaremos en los días que vienen para que esté mejor de salud (...) Nos llama la atención que no hayan permitido usar la ambulancia que trajimos, pero ya son decisiones del Gobierno", expresó Torrez.

Según la determinación judicial, Apaza tiene prohibido cambiar de domicilio, acercarse o frecuentar el lugar de los hechos, comunicarse con las personas que están dentro del proceso, el consumo de bebidas alcohólicas y de manejo de explosivos. Además, debe someterse a la vigilancia del juez de Ejecución.

PARA SABER

DESDE LA FISCALÍA

Según la Fiscalía, en la audiencia la autoridad jurisdiccional suspendió la pena, imponiendo las medidas de conducta por el plazo de 12 meses, como la prohibición de cambiar de domicilio, a cuyo efecto otorga un plazo de 15 días a partir de su puesta en libertad, prohibición de acercarse o frecuentar el lugar de los hechos, prohibición de comunicarse con las personas que están dentro del proceso, entre otras.

"ES INOCENTE"

Paola Barriga, una de las abogadas defensoras de César Apaza, informó que su defendido "lamentablemente terminó reconociendo delitos que no cometió".

MEDIDAS DE BIOSEGURIDAD

La gente afloja los cuidados y los contagios de Covid se mantienen en ascenso

El departamento cruceño registra la mayor cantidad de casos. En la segunda semana del año sobrepasó los 5.000 positivos y prevén que el descenso comience desde mediados de febrero. Piden aplicar la bioseguridad en las escuelas

EL DEBER

www.eldeber.com.bo

Los contagios de Covid-19 siguen en aumento en el país y Santa Cruz es la región más golpeada, pero la gente afloja los cuidados necesarios para prevenir los contagios.

Las autoridades sanitarias insisten en que la población mantenga las medidas de bioseguridad, como el uso del barbijo, la desinfección frecuente de manos y el distanciamiento social, pero pocos lo aplican.

En un recorrido de 45 minutos en una línea de transporte público, desde el sector de la Mutualista hasta el cuarto anillo de la avenida San Marín, solo una joven subió al micro con barbijo, pero de inmediato se descubrió la nariz y quedó desprotegida. Los que estaban resfriados tampoco tuvieron los cuidados de taparse la boca para toser.

Esa es una pequeña muestra del comportamiento de la población, porque son pocos los que toman los recaudos para evitar el contagio del virus.

Los casos en aumento

La ministra de Salud, María Renée Castro, informó que los casos de aumentaron a 6.670 en el país, según el reporte de la segunda



JUAN CARLOS TORREJÓN

Piden a la población acudir a buscar la vacuna contra el Covid. La dosis está habilitada desde los 5 años

semana epidemiológica de este año. La mayor cantidad de casos se concentran en los departamentos de Santa Cruz (5.153), Cochabamba (619) y La Paz (284). Le siguen Chuquisaca (228), Oruro (122) Tarija (111) Beni (79), Potosí (50) y Pando (24).

“Hemos presentado 3.141 casos más que la semana epidemiológica uno de 2024”, remarcó la ministra Castro.

EN LA CAPITAL CRUCEÑA

PREOCUPACIÓN

De acuerdo con la Secretaría Municipal de Salud, en la primera semana de este año en promedio se registraron 323 casos positivos diarios, pero en la segunda se duplicaron a 611. Se habilitaron puntos de diagnóstico y de vacunación.

Las autoridades del Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Santa Cruz prevén que el incremento de contagio se mantenga y que recién a mediados de febrero comience el descenso.

La ministra exhortó a los padres de familia a vacunar a sus hijos contra la Covid-19 en este periodo de incremento de contagios, pero también recomienda completar las dosis de las vacunas del

esquema regular para un retorno seguro a clases el 5 de febrero.

“La primera forma de luchar contra la Covid-19 va a ser la vacunación, así que nosotros exhortamos a los padres de familia a vacunar contra el Covid a todos los pequeños para que puedan volver seguros a las clases”, manifestó la ministra desde Sucre.

Insistió en que los niños también deben estar inmunizados contra otras enfermedades graves que son prevenibles con la vacuna y que están dentro del esquema regular.

También manifestó que en las unidades educativas se deben tomar en cuenta las medidas de bioseguridad que se estableció dentro de la Resolución Biministerial, entre el Ministerio de Salud y Deportes y el Ministerio de Educación, emitida el año pasado, por el cual está vigente un protocolo de retorno seguro a clases con medidas específicas para el uso del barbijo, lavado de manos y comisiones de la comunidad educativa para su aplicación.

Por su parte, el ministro de Educación, Edgar Pary, recomendó a los padres de familia vacunar a sus hijos y reactivar los protocolos de bioseguridad en las unidades educativas para el inicio de clases. “Las vacunas contra el Covid no son requisito (para las inscripciones), pero sí es una obligación del papá y la mamá hacer vacunar a sus hijos, para evitar contagios”, afirmó en el inicio del registro escolar esta semana.

Variantes

La ministra Castro recordó que las variantes que circulan en el país y en el resto del mundo tienen mayor facilidad de transmisión, pero menor impacto en la afectación sintomatológica.

Ante esta situación, Castro llamó a las personas que tienen enfermedades de base o crónicas a vacunarse con las tres dosis recomendadas contra el Covid.

“No es suficiente con que se vacune, sino que tengan un control estricto de esa enfermedad de base y seguir todas las recomendaciones del médico”, sostuvo.

Habilitan pago de impuestos con el 15% de descuento

El beneficio se aplica para la gestión 2023 en inmuebles y vehículos. Para las actividades económicas la rebaja alcanza al 10 por ciento

El Gobierno de Santa Cruz de la Sierra habilita desde este 19 de enero hasta el 29 de febrero el pago de impuestos municipales de la gestión 2023 con descuentos para los vecinos.

Los impuestos a inmuebles y

vehículos tendrán una rebaja del 15 por ciento y las actividades económicas del 10 por ciento.

“Todas las personas que tienen un plan de pago de las gestiones anteriores pueden tener el beneficio del 15 por ciento para la gestión 2023”, recalcó el secretario de Administración Tributaria, Róger Serrate.

Las personas de la tercera edad también tienen un beneficio adicional, siempre que esos inmuebles sean de carácter social o eco-



FUAD LANDÍVAR

Los vecinos pueden beneficiarse de la rebaja en los impuestos 2023

nómica.

Los vecinos pueden realizar sus pagos en las diferentes entidades bancarias o a través de la aplicación Tu Municipio 24/7.

Por otro lado, el director de Planificación y Autorización de la Operación del Transporte y Vialidad, Marco Antonio Franco, explicó que el servicio de móvil a través de aplicaciones debe estar registrado en el Gobierno Municipal, toda vez que también tendrán que tributar en esta comuna y obtener la correspondiente licencia de funcionamiento.

Franco indicó que se harán controles para velar por la seguridad de los usuarios.

País

LAS LLUVIAS ARRASARON

Responsabilizan a mineros por el desastre en Tipuani y estos se defienden

Los habitantes de ese municipio paceño dijeron que todos los años padecen con las lluvias y los mineros pidieron estudios técnicos para demostrar su culpabilidad. En Santa Cruz, persiste el turbión en el río Yapacaní

Silvana Vincenti
www.eldeber.com.bo

Aproximadamente desde 2015 Tipuani no ha parado de ser noticia en lo que respecta a desastre por lluvias y riadas. Este 2024 no ha sido la excepción a la regla.

Según reportes de la zona, la mitad de las viviendas, como un centenar, han sido afectadas, dejando vulnerables a unas 600 a 900 familias.

Cansados de padecer y perder sus pertenencias todos los años, los lugareños apuntaron a los mineros como los responsables de este desastre.

“La minería ha causado esto”, afirmó un lugareño, mientras miraba cómo la mazamorra se llevaba todo a su paso.

La mayor molestia para la gente de Tipuani y comunidades aledañas afectadas, como Cangalli y Chima, es que cuando se dan las emergencias o desastres, los cooperativistas mineros no ayudan, a pesar de que todo el mundo sabe que operan en los ríos amazónicos con maquinaria pesada.

De acuerdo al alcalde de Tipuani, Fernando Vera, son casi 200 familias las que se quedaron sin nada para poder rescatar, y se encuentran en albergues temporales, pero requieren de mucha ayuda de las autoridades y de la

población en general.

Debido a la situación de Tipuani, el alcalde informó que el Concejo emitió una declaratoria de zona de desastre por las inundaciones que afectan a la región de Los Yungas.

Los mineros responden

Ante las alusiones que los responsabilizan por el desastre en Tipuani, el presidente de la Federación de Cooperativas Mineras Auríferas del Norte de La Paz (Fecomán), Ramiro Balmaceda, pidió estudios técnicos para demostrar que la actividad minera ocasionó el desborde del río y posterior inundación en el norte del departamento de La Paz.

Según Balmaceda, este problema es recurrente por la topografía de la zona.

“Habría que hacer un estudio. Obviamente, en el sector de Ti-

Decesos. Hay cuatro fallecidos en Tipuani y dos menores desaparecidos

47 evacuados

En el departamento cruceño, según reportes de la Gobernación

FOTOS: APG/POLICÍA BOLIVIANA/REDES SOCIALES



En Tipuani se llevan a cabo labores de evacuación. En el departamento paceño también están afectadas las localidades de Cangalli y Chima

puani trabajan (los mineros) en el sistema aluvial y podría ser una probabilidad que esto afecte, pero no está demostrado”, dijo el presidente de la Fecomán en La Paz.

En 2023, el Centro de Documentación e Información de Bolivia (Cedib) difundió una investigación y explicó los recurrentes desastres por riadas en el norte de La Paz al aumento e intensificación de las actividades mineras en ríos, sobre todo del oro, la que más se realiza en esa zona.

Estos mineros trabajan con maquinaria pesada, alterando los cauces, pero también deforestando las servidumbres de los ríos.

Las lluvias continuarán

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) informó ayer que las lluvias, en algunos casos con heladas y granizo, permanecerán en el país hasta marzo o abril en los Valles y en el Altiplano.

Serán lluvias intensas y dispersas de corta duración en el Altiplano, y en los Valles con granizo, entre enero, febrero, marzo y probablemente se prolongarán hasta abril.

Hasta la fecha el Senamhi emitió alertas naranja y roja hasta el 22 de enero. La roja se aplica a la cuenca del río Tipuani, donde las inundaciones cobraron cuatro vidas confirmadas, y se cree que también las de dos menores que aún no aparecen.

El director de Emergencias y Auxilio del Viceministerio de Defensa Civil, Gonzalo Torrico, informó que equipos del Servicio de Búsqueda y Rescate de la Armada Boliviana (SBRAB) buscan a dos menores desaparecidos en el río Tipuani, luego de que el vehículo en el que estaban intentara cruzar el puente de esa localidad.

Esta alerta naranja también alcanza a otras poblaciones, Puente Cangalli, Chima, Bartolo, Guanay y comunidades aledañas, tanto aguas arriba como aguas abajo, señala el reporte del Senamhi.

En Santa Cruz

El director departamental de Gestión de Riesgo, Jhonny Rojas, informó que en Santa Cruz se rescató a 47 personas que fueron afectadas por las lluvias, y reportó cuatro decesos.

El pasado miércoles, la riada llegó a La Guardia, El Torno y La Bélgica, y en algunos casos ingresó a las viviendas y derrumbó algunas infraestructuras, lo que empujó a la Gobernación de Santa Cruz a dictar la emergencia naranja.

El reporte del personal del Comando Conjunto de Respuesta ante Eventos Adversos (CCREA) y del grupo SAR-FAB Santa Cruz informa sobre el rescate de personas dedicadas a la explotación de áridos en el Piraí.



Chima es una localidad del municipio Tipuani que todos los años sufre con la llegada de las lluvias



En El Torno, la riada arrasó con parte de una escuela y también con los cultivos

En El Torno, en la comunidad Quebrada Hornos, en el distrito 3 de ese municipio, el agua se llevó una de las aulas donde los estudiantes iniciarían las actividades escolares este 5 de febrero.

Las lluvias no solo afectaron a la infraestructura de la unidad educativa de la zona, sino también a los cultivos de cítricos, que quedaron cubiertos por el lodo, tal como reflejaron los medios del lugar.

“Dos horas de lluvia causaron ese desastre en el municipio”, manifestaron desde Quebrada Hornos Plácida Escapa, concejala de El Torno, desde el lugar donde se registraron los daños.

pidió al Ejecutivo municipal que a través de sus diferentes unidades hagan el levantamiento de datos y el reporte técnico para darlo a conocer al Concejo para buscar soluciones, ya que llega el inicio de las clases. “Amerita un informe de los daños en todo el municipio, podemos ver el daño en las plantas, llenas de barro, tenemos que ayudar como autoridades y atender este desastre”, convocó.

En La Bélgica, tres adolescentes de 12, 13 y 14 años fueron sorprendidos por las aguas del río Piraí.

Los menores fueron a pescar, pero quedaron atrapados en una especie de islote, debido a la crecida del río.

Después de varias horas, cuatro drageros de la zona los rescataron en horas de la noche del miércoles pasado.

En la comunidad Campo Víbora, en Yapacaní, un joven que llegó del Trópico de Cochabamba para visitar a una tía perdió la vida en el río Ichilo.

El fallecido se llamaba Abraham Mamani Acarapi (21), fue

Retorno a clases

En algunos sitios, como El Torno, se complica; el agua arrasó con aulas

Caminos

El Sedcam cruceño aseguró que las rutas están transitables

sorprendido por la crecida de las aguas cuando se fue a pescar en compañía de sus amigos. “Intentó salir de allá con sus amigos y se hicieron sorprender con la crecida, sus amigos se agarraron de un palo; pero él no pudo salir”, detalló un familiar.

El hecho ocurrió el viernes pasado, pero después de una búsqueda intensa, su cuerpo fue encontrado recién el miércoles pasado por los equipos de rescatistas de la Gobernación cruceña y de la Alcaldía.

En la carretera antigua a Cochabamba, por los valles cruceños, cerca de Petacas, una familia de cuatro personas, dos de ellos niños, resultó herida cuando una gran roca se desprendió y cayó sobre la cabina de un camión cisterna.

Según el informe de Tránsito, el accidente fue ocasionado por la lluvia, que provocó desprendimiento y deslizamiento.

Ya no hay desbordes

El director del Cuencas del Servicio de Encauzamiento de Ríos (Searpi), José Antonio Rivero,

PARA SABER

LÍNEA PARA EMERGENCIAS

La Unidad de Rescate de la Gobernación tiene habilitada la línea gratuita 800-14-8139.

EFFECTOS DE LA MINERÍA

Un informe del Cedib del año pasado indica que las labores de la maquinaria pesada, para la explotación aurífera, contribuyen al cambio en el cauce de los ríos. El norte de La Paz es una de las regiones más presionadas por esta actividad.

PRESIÓN AGRÍCOLA

En Santa Cruz, anteriormente el Searpi reconoció que muchas comunidades invaden y deforestan incluso el área de servidumbre de los ríos.

informó que se mantienen las crecidas en los ríos principales del departamento; sin embargo, aclaró que no se han registrado desbordes.

Asimismo, agregó que se desactivó la alerta roja por crecidas, que se declaró la alerta amarilla en las cuencas del río Piraí, y dijo que por el momento persiste un turbión en Yapacaní, donde se ha reportado una riada bastante fuerte.

“Ayer se registró una crecida extraordinaria de cuatro metros en el río Piraí, en el sector de La Angostura, la intensidad ya bajó pero continuamos en alerta. Estamos coordinando con las distintas unidades de riesgo de cada municipio ante cualquier emergencia que se presente”, informó.

Rivero recomendó a la población evitar actividades dentro y cerca de los ríos, ya que el departamento se encuentra en una etapa de lluvias.

Estado de los caminos

Teresa Archanjo, directora del Servicio Departamental de Caminos (Sedcam), aseguró que las rutas del territorio cruceño se encuentran transitables, pero recomendó a los conductores que tengan precaución, dado que las plataformas se encuentran saturadas por las precipitaciones de lluvia.

Según la funcionaria, en la provincia Obispo Santistevan, los tramos Chané, Colonia Piraí y Canandoa se encuentran saturados; sin embargo, aseguró que la población puede transitar sin problema. Lo mismo en la provincia Cordillera, específicamente en el municipio de Cabezas.

En Andrés Ibáñez, dijo que se está realizando una inspección en el tramo Cañada 2, que sufrió un desprendimiento de la plataforma y donde actualmente ya están operando las maquinarias para dejar transitable la ruta.

Economía

Cotización del dólar

Viernes 19 de enero

Bs **6,96**

Venta

Bs **6,86**

Compra

UFV: 2,47

V S D L M M J V

Fuente: BCB

Argentina (peso)	818,64
Brasil (real)	4,933
Chile (peso)	923,50
Colombia (peso)	3,963
México (nuevo peso)	17,27
Paraguay (guaraní)	7,283
Perú (nuevo sol)	3,742
Unión Europea (euro)	0,920

Metales

Oro: Onza Troy: \$us/O.T.F. 2.002,73

Plata: Onza Troy: \$us/O.T.F. 22,52 Fuente: BCB

Hidrocarburos

Barril de petróleo WTI: \$us 73,17

Fuente: www.preciopetroleo.net

Granos

Soya: \$us 494,40 (tonelada) a mar. 2024

Maíz: \$us 190,84 (tonelada) a mar. 2024

Trigo: \$us 190,84 (tonelada) a mar. 2024

Azúcar: ctv/\$us 25,35 (libra) a mar. 2024

Café: ctv/\$us 178,05 (libra) a mar. 2024

Fuente: bol.com.ar/es/mercados/mercado-de-granos - esinvesting.com

ÚLTIMA DISPOSICIÓN DE LA ASFI

Descalifican medida sobre el pago de remesas en moneda de origen

Advierten que el mercado negro del dólar estadounidense podría crecer, al no existir suficientes recursos en el sistema financiero. El Banco Central informó que coadyuvará y no cobrará comisiones a los bancos

Raúl Domínguez Y.

rdominguez.cmsc@gmail.com

La última Carta Circular 662/2024 de la Autoridad del Sistema Financiero (ASFI), que instruye a las entidades de intermediación financiera (EIF) y empresas de remesas, que realicen el pago de giros y remesas en la misma moneda en la cual se efectuó el envío, podría ahondar la escasez de dólares en el sistema financiero e, incluso, agrandar el mercado informal de dólares, advirtieron analistas y legisladores.

A pesar de que el oficialismo calificó la medida como un buen síntoma de la economía, y la ASFI ya advierte con sanciones por incumplimientos, en las entidades financieras que brindan el servicio de pago de remesas, la confusión y la desinformación se percibió ayer, durante un recorrido que hizo EL DEBER por la zona del Plan 3.000. Mientras tanto, desde la Asociación de Bancos de Bolivia (Asoban) prefirieron no emitir algún criterio.

“ASFI cree que billetes de remesas llegan volando adjuntos a un email. Esta medida causará que bancos y remesadoras suban comisiones o simplemente no ofrecen sus servicios de transferencias por el alto riesgo operativo y regulatorio de ofrecerlo. El aumento de remesas no registradas seguirá en ascenso. Al final esto podría afectar negativamente a las RIN”, expresó el economista y analista Jaime Dunn en su cuenta de X.

Por su parte, Fabiola Guachalla, diputada de Creemos, consideró que con esta medida, la ASFI fomenta el crecimiento del mercado negro del dólar, ya que la moneda estadounidense es escasa desde hace mucho tiempo. “Ya se encuentra el dólar en 8 bolivianos, fácil. En cualquier momento puede llegar a 10 bolivianos y están tratando de maquillar y esta burbuja se va a romper en cualquier momento”, calificó.

El gerente del Instituto Bolivia-



En los bancos que dan el servicio de remesas, esperan instructivos

no de Comercio Exterior, Gary Rodríguez, manifestó que existe una dificultad con la disponibilidad de los dólares y existe una solución: “exportar más, importar menos, atraer capital privado externo, endeudarnos más o que nos regalen dinero. Nadie regala dinero en este momento, entonces lo que nos queda es la exportación”, planteó.

Sin embargo, la diputada del MAS (ala arcista), Ninoska Mo-

CIFRA

1.287

MILLONES DE DÓLARES

Ingresaron a Bolivia entre enero y noviembre de 2023 por concepto de remesas, según el Gobierno

LAS ENTIDADES FINANCIERAS NO HAN EMITIDO INSTRUCTIVOS INTERNOS, NO EXISTEN OPERACIONES EN EUROS

En Bolivia operan al menos cinco empresas internacionales 'remesadoras' que tienen convenios con bancos locales para el pago de remesas. Las más requeridas son Western Union, MoneyGram, More y Ria.

EL DEBER realizó un recorrido por los bancos Mercantil Santa Cruz, Unión, Económico, Nacional de Bolivia, Fortaleza y Fie de la zona del Plan 3.000. De todos ellos, solo Fie ya está entregando remesas en dólares y en los demás están esperando los instructivos

internos para las operaciones.

También se visitó a un Agente BCP, donde se indicó que se entrega en dólares solo si el remitente del giro o la remesa lo hace en esa moneda. En todas las entidades no se realizan operaciones en euros.

EL DEBER intentó conocer la opinión de algunos bancos, a través de sus agencias de comunicación, pero ninguno se manifestó, hasta el cierre de la presente edición. También se trató de contactar a alguna autoridad de Asoban, pero indicaron que “devolverían la llamada”.

rales, destacó que la medida de la ASFI significa que “el tema del dólar se está normalizando (...). En los bancos hay esta moneda en este momento, no hay ni colas, no hay ni demandas”, resaltó.

En tanto, el director de Estudios de la ASFI, Pedro Asturizaga, advirtió con sanciones por incumplimiento y que todo ciudadano está en derecho de hacerlo, en primera instancia, ante el punto de reclamo de la misma entidad financiera y, en segunda instancia ante la ASFI, la cual hará una evaluación y tomará las medidas respectivas. “Las entidades financieras cuentan con el efectivo suficiente. El Banco Central, durante la gestión pasada, desde el mes de mayo, ha incrementado la provisión de moneda extranjera a los bancos, entonces peden atender estos requerimientos”, remarcó.

El BCB ofrece ayuda

A un día de que la ASFI publicó su carta circular, el Banco Central de Bolivia (BCB) informó que coadyuvará con las entidades del sistema financiero nacional para que el pago de los giros y remesas se efectúe en dólares estadouni-

denses sin costo, a través de la Circular Externa CIEX N° 5/2024. “La disposición del Ente Emisor, referida a giros y remesas enviadas desde el exterior, vela por los derechos de los consumidores financieros en todo el territorio nacional”, dice el comunicado.

La publicación expresa que, en el marco de la Circular 662/2024, emitida el 17 enero por la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), “las entidades del sistema financiero podrán abonar los recursos correspondientes a giros y remesas en la cuenta corresponsal del Ente Emisor en el exterior, para su posterior retiro en dólares estadounidenses con cargo a sus cuentas en el BCB, y entrega a los beneficiarios finales”.

El BCB reiteró que no cobrará ningún tipo de comisión o costo por dicho servicio a las Entidades del Sistema Financiero, coadyuvando de esta manera con la gestión en favor de los beneficiarios. En noviembre, el ente emisor informó que otorgó a las EIF, a través de los mecanismos de Venta Directa y Bolsín, un total de \$us 1.467 millones.

ENTREVISTA / ZENÓN MAMANI VICEMINISTRO DE PRESUPUESTO Y CONTABILIDAD FISCAL



EL DEBER

El viceministro Zenón Mamani proyecta que para el 2026 se reduzca la importación hasta un 60% con la oferta de los biocombustibles

El viceministro dijo que el plan de austeridad se aplica hace ya varios años con resultados óptimos e insistió en que Bolivia está en buenos niveles de endeudamiento

“Desde 2021 solo se han creado nuevos ítems en salud y educación”

Carla Paz Vargas
carla.paz@grupoeldeber.com

El Ministerio de Economía y Finanzas Públicas instruyó a las entidades del sector público aplicar una política de austeridad y racionalizar o reducir sus gastos en viáticos, pasajes, celulares y publicidad, entre otros. Zenón Mamani, viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal amplió la información sobre este tema.

— ¿Cuánto se prevé ahorrar con el plan de austeridad?

La política de austeridad no es nueva, se aplica desde el año 2021, optimizando recursos, principalmente en papelería, material de escritorio, usos telefonía celular y de vehículos, pasajes y viáticos. Si podemos reunirnos de forma virtual, también y servicio de imprenta,

uso de combustible, alquiler de oficinas, compra de equipos de computación y si todas las entidad es -no solo el nivel central- aplicaran estas medidas, se ahorraría más de Bs 1.100 millones al año.

— ¿Cuánto del presupuesto son sueldos y salarios?

Del costo que se tiene para sueldos y salarios, lo más fuerte,

INVERSIÓN PÚBLICA

¿MENOS CONSTRUCCIÓN?

Consultado el viceministro sobre el menor dinamismo del sector público en la construcción y baja ejecución, dijo que desde 2021 reencauzaron varios proyectos para apoyar la construcción de carreteras en contraparte con municipios y gobernaciones.

un 54,2% corresponde a salud y educación, el 11,2% para Policía y Fuerzas Armadas, un 9,8% para entidades territoriales autónomas, un 7,6% a universidades, empresas públicas un 6,8% y el órgano ejecutivo solo tiene un 2,5%.

Entonces, es falso que digan que todo el Órgano Ejecutivo está en la plaza Murillo, todo el personal de salud, educación y policía está en todo el país.

— ¿Se tiene contemplada una reducción de personal en el sector público?

Se hizo en 2021, se redujo la planilla en un 30%, entonces es una forma de ajustar, es la medida por una política de austeridad.

Desde 2021 no se han creado nuevos ítems, solo en salud y educación, sin dejar la función social del Estado atendiendo las necesidades básicas de la población.

Asimismo, estamos priorizando

la inversión pública. No olvidemos que este año tenemos presupuestado \$us 4.276 millones, de los que el 56% va a fortalecer el sector productivo, principalmente a la sustitución de importaciones, y en ese plan están más de 150 plantas industriales que permitirán sustituir importaciones y generar más fuentes de empleos, para generar el mayor dinamismo impulsando nuevos empleos.

Hay analistas políticos que hablan de supuesta crisis, pero hay que descartar eso porque no estaríamos creciendo ni registrando la tasa más baja de inflación junto a Paraguay. Tenemos estabilidad económica.

— ¿Es posible reducir el tamaño del Estado para ahorrar?

Cuando una empresa no genera los recursos suficientes para garantizar su funcionamiento, la cerramos como es el caso de Boltur.

— ¿Van a revisar otras empresas estatales?

Siempre vamos a velar porque los ingresos siempre sean mayores a los gastos operativos.

— ¿Cómo se garantiza que los créditos no se usen en gasto?

Tenemos una política de sostenibilidad de la deuda pública. Y se debe aclarar que ningún crédito se desembolsa de golpe, se va desembolsando en base a la planilla de avance de obras.

— La inflación es baja, pero el Estado gasta mucho en subsidios ¿no genera un hueco grande a las finanzas cuando tenemos menos ingresos por la venta de gas natural?

El Estado siempre va a cuidar el bolsillo de los bolivianos, no vamos a generar un efecto en la población. La subvención es un elemento importante, y costoso a la vez, pero nosotros elegimos el camino correcto al sustituir la importación de combustibles, pero no pensando en el corto si no en el mediano y largo plazo.

Cuando ingresamos en 2021, en importación de combustibles, lo primero que hicimos fue la estrategia y se dejó de importar cerca a 200 millones de litros de gasolina en 2023 y este año serán 244 millones de litros menos. Compramos al sector cañero y con el bioetanol se puede sustituir, para reducir la emisión de carbono y ahorrar más de \$us 100 millones.

Asimismo, este año entra en operación la planta de biodiésel que estaría reduciendo cerca del 5% de la importación de combustibles de diésel. Y se tiene pensado trabajar en la planta Fame 2 y HVO. Así, desde 2026 se prevé que el país deje de importar cerca del 60% de los combustibles que consume ahora. Se necesitan pasos que sean sostenibles para el país, no solo cargando a la ciudadanía los costos. Por eso, hacemos el esfuerzo como Estado de garantizar el precio bajo de gasolina y diésel.

“

Se hizo en 2021 (reducción de personal) un 30% en la política de austeridad”

“

En las estatales siempre vamos a ver que los ingresos sean mayores que los gastos”

Seguridad

FISCALÍA ORDENA EL SEQUESTRO DEL MOTORIZADO QUE NO APARECE

Exmiss figura cargando gasolina en el vehículo del millón de dólares

Las investigaciones avanzan y ahora la vagoneta Lexus que transportaba el dinero es reconocida cuando cargaba gasolina en los surtidores y quien da el número de carnet para pagar es una exreina de belleza

Las investigaciones en torno al millón de dólares detectado por policías en un motorizado y que derivó en un verdadero escándalo, siguen adelante y con nuevas revelaciones.

Informes de los servicios de inteligencia de la Policía revelan que la vagoneta Lexus color blanco placa 4806-KYA, cuyo paradero hasta el momento es un misterio fue interceptada por policías de Tránsito el 12 de este mes, cuando circulaba por el sexto anillo y la avenida Cristo Redentor.

Tres efectivos verificaron en su interior una bolsa con un millón de dólares que se llevaron, dejando ir tranquilos a dos jóvenes ocupantes, pero tampoco retuvieron el motorizado.

Las investigaciones señalan que los policías no dieron parte del hecho a sus superiores, pero ante presiones la mujer de uno de los policías devolvió el dinero y los tres fueron aprehendidos y enviados a la cárcel de Palmasola por el delito de concusión.

Tras la devolución del dinero y la detención de los uniformados, además de tres abogados, la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) a través de su unidad anticorrupción, la Fiscalía y la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn), intensificaron las investigaciones.

Una de las prioridades es encontrar al dueño del dinero, que hasta el momento se desconoce.

Los organismos policiales detectaron sin embargo que la vagoneta placa 4806-KYA figura en los registros de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), cargando combustible en diferentes puntos de la capital y el pago figura a nombre de una exmiss.

Los registros de la ANH detectados por la Policía revelan la vagoneta placa 4806-KYA cargó combustible y el pago está registrado a nombre de la ex miss Supranacional Bolivia en 2015. Ella también fue reina de dos agrupaciones carnavalesas en 2014 y 2016.

La exreina de belleza según el registro de la ANH en poder de la Policía, por ejemplo cargó gasolina en la Estación de servicio Palmasola, el 11 de agosto de 2023.

Asimismo, la misma persona de



Los policías involucrados en el hecho por llevarse el dinero ya cumplen su segundo día en el lugar de ambientamiento de Palmasola



La Fiscalía ordenó el secuestro de la vagoneta donde estaba el dinero

acuerdo con los informes oficiales, aparece pagando facturas de carga de combustible de la vagoneta Lexus en diferentes fechas y surtidores de la capital y se registra su carnet de identidad.

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico en otro informe hace conocer que la misma ex miss figura cargando combustible y pagando las facturas en otros diferentes vehí-

culos de alta gama.

Ordenan secuestro de vehículo

Dentro de las investigaciones la Felcc y la Fiscalía detectaron que en documentos del RUA, así como de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, la vagoneta placa 4806-KYA, está registrada a nombre de Samuel Jesús Martínez Méndez.

Tras conocerse que la placa

INFORMES

EN AMBIENTAMIENTO

Los tres policías enviados a la cárcel de Palmasola por orden de la justicia cumplen sus dos primeros días en el lugar de ambientamiento.

BUSCAN EL MOTORIZADO

Con orden de secuestro los policías buscan por diferentes puntos de nuestra capital la vagoneta Lexus donde se encontraba el millón de dólares. La Fiscalía ordenó el secuestro del motorizado por ser considerado como una prueba fundamental del hecho.

está registrada a ese nombre, el coordinador de la unidad anticorrupción de la Fiscalía, Alberto Zeballos, emitió orden de secuestro del vehículo, pero hasta el momento se desconoce el lugar donde fue ocultado.

El fiscal Zeballos en la orden de secuestro, incluye informes de diferentes inmuebles donde se presume que el motorizado pudiera estar escondido.

Mientras tanto la tarde del miércoles, la Felcc anticorrupción y la Fiscalía procedieron a realizar allanamientos. Uno de ellos se practicó en un condominio ubicado en el kilómetro 9 de la avenida Cristo Redentor. Se conoció que es donde viven algunos abogados que aparecieron en representación del dueño del millón de dólares. Del lugar se secuestró documentación y otros objetos considerados como pruebas.

Los policías involucrados en el robo del dinero José Choque Cruz, Ramiro Calizaya Flores y Ángel Gutiérrez, ya fueron enviados a la cárcel de Palmasola. Están en el lugar de ambientamiento.

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, volvió a ratificar que el dinero encontrado por policías tiene su origen directo en el narcotráfico. Además, la autoridad de gobierno aseguró que el millón de dólares era para la inversión de narcotraficantes que operan en la zona de Chapare, en el trópico de Cochabamba.

Asimismo, Del Castillo aseguró que los policías serán dados de baja de la institución.

Sarcopenia y fragilidad: ¿nuevos enemigos?



CORAL CRISTALDO
INTERNISTA

<https://www.facebook.com/cinthiacoral.cristaldoid>

El proceso de envejecimiento se inicia desde el momento en el que alcanzamos nuestra madurez física; es decir, entre los 18 y 22 años, pero los cambios van siendo variables a través de los años y es después de los 40 años cuando empezamos a notar los más importantes: disminución de la masa muscular y aumento de la masa grasa.

Si no hacemos algo de manera activa, este deterioro se intensifica y acentúa con el transcurso del tiempo, llevando a lo que se denomina sarcopenia, que es la disminución de la reserva muscular, que incluyen fuerza y masa muscular.

¿Cómo se sospecha si tenemos sarcopenia?

1. Dificultad para subir y bajar escaleras
2. Dificultad para levantarse de la silla sin apoyo
3. Necesidad de ayuda para caminar
4. Caídas por inestabilidad

Si tenemos alguna de estas manifestaciones, de-

bemos medir la fuerza muscular. Para eso tenemos dos métodos:

1. Utilizar un dinamómetro
2. Hacer la prueba de levantarse de la silla: consiste en contar el número de veces que la persona se levanta y se sienta en una silla durante 30 segundos.

El propósito de la prueba es evaluar la actividad de levantarse desde la posición de sentado. También evalúa la fuerza de la parte inferior del cuerpo y el equilibrio dinámico.

- Siéntate en esta silla. Coloca

los brazos cruzados y mantenlos pegados al pecho durante toda la prueba.

- Apoya los pies en el suelo, separados al ancho de los hombros.
- A la señal de comenzar, levántate completamente y luego siéntate de nuevo de manera que tus glúteos toquen completamente el asiento.
- Continúa haciéndolo durante 30 segundos

Cuenta el número total de repeticiones (levantarse y sentarse equivale a una repetición) completadas en 30 segundos. Si la persona no puede ponerse de pie ni una sola vez, la puntuación de la prueba es cero.

Si no alcanzas esos niveles normales, tienes sarcopenia.

Ahora, ¿cómo solucionamos este problema?

1. Mejorar nuestro plan nutricional, asegurando el consumo de proteínas de 1,2 - 1,5g de proteína/Kg y el de calorías de 25-35 kcal/

kg/día o mejor aún hacer una evaluación nutricional con una nutricionista de confianza.

2. Ejercicio físico multicomponente: trabajar fuerza, potencia, equilibrio y ejercicios aeróbicos. Priorizando siempre los ejercicios de fuerza. Ejemplo: Alternar caminata o natación con gimnasio o ejercicios funcionales. Lo ideal es realizar una actividad física que nos guste y se adecúe a nuestra condición física. El médico de cabecera nos puede ayudar mucho a decidir cuál sería la actividad más apropiada y derivarnos con un buen profesional de actividad física para tener los mejores resultados. El mínimo tiempo de actividad física semanal es de tres horas, si podemos hacer más, los efectos beneficiosos aparecerán mucho más rápido.

3. Realizar evaluaciones periódicas, cada dos o tres meses, manteniendo objetivos claros y medibles.

En la próxima entrega analizaremos la fragilidad.

LA PRUEBA

Rango de edad	Nº de repeticiones promedio en mujeres	Nº de repeticiones promedio en hombres
60-64	12 a 17	14 a 19
65-69	11 a 16	12 a 18
70-74	10 a 15	12 a 17
75-79	10 a 15	11 a 17
80-84	9 a 14	10 a 15
85-90	8 a 13	8 a 14
90-94	4 a 11	7 a 12



Mundo

GUERRA AL NARCOTRÁFICO

Detienen a dos sospechosos del asesinato de fiscal en Ecuador

El fiscal César Suárez fue asesinado a tiros el miércoles cuando circulaba en su vehículo por una avenida del puerto de Guayaquil. Ecuador vive en un estado de guerra interna que fue decretado por el presidente

AFP

QUITO

La policía de Ecuador detuvo ayer a dos sospechosos del asesinato la víspera de un fiscal antimafias, cuando el país libra una guerra contra el narcotráfico con miles de militares desplegados.

“Hemos aprehendido a 2 presuntos implicados en el asesinato del fiscal César Suárez, en #GYE (Guayaquil), tras diligencias investigativas que permitieron identificar la presunta participación en el hecho criminal”, dijo el comandante de la Policía, general César Zapata, a través de la red social X.

El fiscal fue asesinado a tiros el miércoles cuando circulaba en su vehículo por un barrio del puerto de Guayaquil. Suárez investigaba el ataque armado contra un canal de televisión el 9 de enero, en el marco de una sangrienta escalada de violencia de parte de organizaciones narcotraficantes vinculadas a carteles internacionales.

A la arremetida narco, la fuerza pública responde con espectaculares operaciones en cárceles y calles cuando rige un toque de queda nocturno.

Durante el arresto de los sospechosos encontraron fusiles, pistolas, municiones, uniformes de la agencia de tránsito en Guayaquil y otras prendas de vestir, según fotografías de la captura.

El general de la policía Víctor Herrera explicó que Suárez “no tenía custodia policial permanente”, pese a la violencia disparada



FOTOS AFP

Los dos sospechosos de participar en el asesinato del fiscal César Suárez que fueron capturados

en un país que hasta hace pocos años era tranquilo.

En la escena del crimen se hallaron 18 indicios de bala. Las autoridades estiman que en el auto desde el que se dio el ataque viajaban tres personas: el conductor y dos hombres armados.

“Ante el asesinato de nuestro compañero César Suárez (...) voy a ser enfática: los grupos de

delincuencia organizada, los criminales, los terroristas no detendrán nuestro compromiso con la sociedad ecuatoriana”, expresó el miércoles la fiscal general Diana Salazar, en un video difundido por X.

Cárceles en la mira

La toma del canal de televisión en vivo y en directo, entre otros

ataques que dejan una veintena de muertos, llevaron al presidente Daniel Noboa a declarar un “conflicto armado interno” para “neutralizar” a una veintena de bandas.

A lo largo de casi dos semanas policías y militares patrullan en el país en busca de armas, drogas y explosivos.

Este jueves, cientos de unifor-

mados ingresaron a una prisión en Quito y a una cárcel del complejo penitenciario de Guayaquil, del que se fugó alias “Fito”, el jefe de una de las más grandes y temidas bandas narco. Su huida fue confirmada el 8 de enero y le siguió un recrudecimiento de la violencia en el país.

Los uniformados están “controlando el perímetro externo e interno del centro penitenciario”, señalaron las Fuerzas Armadas en su cuenta de la red social X.

Reporteros registraron tanquetas y escuadrones fuertemente armados en los alrededores de la cárcel.

Las Fuerzas Armadas expusieron fotos de presos en calzoncillos, con las manos atadas y recostados boca abajo en un patio. Estas imágenes se han hecho usuales en Ecuador, ante la vigilancia de organismos de derechos humanos para el respeto de las garantías fundamentales de los presos.

Entre el 9 y el 18 de enero, fuerzas policiales y militares han ejecutado más de 23.000 operativos y han detenido a 2.174 personas de las cuales 158 están señaladas de “terrorismo”, según las Fuerzas Armadas. También han incautado unas seis toneladas de droga.

La desinformación se multiplica y cala en un país en pánico.

Ante los rumores en redes sociales de un supuesto plan de envenenamiento a las tropas, los militares extremaron medidas en el consumo de alimentos, según un boletín.

Argentina revierte déficit comercial tras devaluación

La proyección de la balanza comercial argentina ya es superavitaria para los próximos años

La balanza comercial de Argentina revirtió en diciembre, tras la fuerte devaluación del peso, la tendencia negativa que arrastró durante casi todo 2023, que sin embargo cerró con un déficit anual de 6.926 millones de dólares, informó ayer el instituto oficial Indec.

El 13 de diciembre, el gobierno

del liberal Javier Milei devaluó el peso en más del 50%, lo que impulsó las exportaciones en el último mes del año, que arrojó un superávit de \$us 1.018 millones.

Impulsada principalmente por las ventas del sector agroindustrial, Argentina exportó en diciembre por 5.273 millones de dólares (todavía un 13,8% menos que el mismo mes de 2022) e importó por 4.255 millones de dólares (-15,2%).

Febrero había sido el último mes de 2023 con superávit co-



Los precios en los mercados se mantienen volátiles en Argentina

mercial, bajo un régimen de control del mercado de cambios y de importaciones que el gobierno de Milei ha comenzado a flexibilizar.

En todo 2023, Argentina vendió al exterior por \$us 66.788 millones, un 24,5% menos que en 2022 por una sequía que golpeó la actividad y restó un 3% al PIB, según el anterior gobierno. Las importaciones sumaron 73.714 millones (-9,6%).

La devaluación impactó en el aumento de exportaciones y, a su vez, en las compras de divisas del Banco Central, cuyas debilitadas reservas llegaron ayer a 24.300 millones de dólares, unos 5.000 millones de dólares acumulados durante el nuevo gobierno.

CONFLICTO QUE CRECE

Pakistán responde ataque de Irán con bombardeos en su territorio

Este frente se suma a las múltiples crisis en Medio Oriente, donde Israel libra una guerra contra Hamás en Gaza y los rebeldes hutíes atacan buques en el Mar Rojo

AFP
TEHERÁN

Pakistán bombardeó ayer lo que calificó de “guaridas terroristas” en Irán, en una operación que dejó al menos nueve muertos, dos días después de un ataque de la República Islámica contra su territorio.

Pakistán, único país musulmán que posee armas nucleares, e Irán enfrentan a diferentes grupos insurgentes que operan en la zona fronteriza entre los dos países.

Este frente se suma a las múltiples crisis en Oriente Medio, donde Israel libra una guerra contra Hamás en la Franja de Gaza desde octubre y los rebeldes hutíes atacan buques comerciales en el mar Rojo.

Durante la semana, Irán también bombardeó Irak y Siria, contra lo que llamó “grupos terroristas antiiraníes”.

El Ministerio pakistaní de Relaciones Exteriores anunció en un comunicado que se habían llevado a cabo “una serie de ataques militares altamente coordinados” y “con precisión contra guaridas terroristas en la provincia de Sistán-Baluchistán en Irán”.

“Varios terroristas murieron” en el bombardeo, que se realizó “a la luz de la información confiable que permitió impedir actividades terroristas a gran escala”, añadió.

Al menos nueve personas “todos de nacionalidad iraní”, murieron en localidades fronterizas, según los medios estatales iraníes, que citaron al vicegobernador de



El ataque de las fuerzas iraníes con drones y misiles ha provocado la reacción militar de los pakistaníes

la provincia.

Medios iraníes indicaron que los ataques alcanzaron una aldea cercana a la ciudad de Saravan.

Tras los bombardeos, Teherán convocó al encargado de negocios pakistaní “para pedirle explicaciones”, indicó la cancillería iraní.

Ambos países suelen acusarse mutuamente de permitir que grupos armados operen en el territorio de su vecino, pero es raro que sus fuerzas regulares reaccionen.

“Interés nacional”

“Pakistán respeta plenamente la

PARA SABER

RETORNO APURADO

Tras los bombardeos iraníes, el primer ministro interino de Pakistán, Anwar ul Haq Kakar, interrumpió su visita al Foro Económico Mundial de Davos (Suiza) y regresó a su país.

DRONES Y MISILES

El ataque iraní “con drones y misiles” apuntó contra bases del grupo Jaish al Adl en Pakistán.

soberanía e integridad territorial de la República Islámica de Irán”, indicó el comunicado ministerial.

“El único objetivo de la acción de hoy fue en aras de la seguridad propia y del interés nacional de Pakistán, que son primordiales y no pueden verse comprometidos”, justificó.

El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, se declaró “preocupado” e instó “a ambos países a practicar una contención máxima para evitar una escalada mayor de las tensiones”, según su portavoz, Stephane Dujarric.



Peregrine partió el lunes

El alunizador Peregrine se quema en la atmósfera

El módulo de alunizaje estadounidense que no pudo llegar a la Luna debido a una fuga de combustible durante el vuelo terminó desintegrándose en la atmósfera terrestre ayer.

Astrobotic, la start-up que diseñó el dispositivo, posicionó el módulo de aterrizaje “para un reingreso controlado” sobre las aguas del Pacífico Sur.

El aparato, llamado Peregrine, estaba a unos 48.000 kilómetros de la Tierra ayer por la mañana, señaló, publicando una fotografía de la Tierra oscurecida tomada desde el módulo.

Peregrine despegó a principios de la semana pasada desde Florida, pero rápidamente se detectó una fuga de combustible que le impidió alunizar.

Sin embargo, siguió operando en el espacio, recopilando datos de vuelo útiles para un futuro intento e incluso permitiendo experimentos a bordo.

La empresa se vio obligada a evaluar cómo finalizar la misión teniendo en cuenta las incertidumbres relacionadas con la fuga y para no generar problemas a los satélites en órbita terrestre o desechos en órbita lunar.

Anunció que había tomado “la difícil decisión” de mantener una trayectoria que dirigiera el módulo hacia la Tierra. (AFP)

Más de 90 muertos en Gaza por bombardeos israelíes

Israel prometió “aniquilar” a Hamás tras la incursión de milicianos islamistas que el 7 de octubre

El movimiento islamista Hamás afirmó que al menos 93 personas murieron la madrugada de ayer en nuevos bombardeos israelíes en el sur de la Franja de Gaza.

Al menos “93 personas murieron en los ataques de anoche y de la madrugada, incluyendo 16 en un bombardeo contra una casa

familiar en Rafah”, en la frontera con Egipto, informó Hamás.

El ejército israelí, que bombardea Gaza desde el 7 de octubre, realizó también una decena de incursiones en Jan Yunis y en los campamentos de refugiados instalados alrededor de esta localidad, la principal en el sur del estrecho enclave.

El ejército israelí informó que “eliminó a decenas de terroristas (en combates) cuerpo a cuerpo, con respaldo de disparos de tanques y con un apoyo aéreo”.



El drama de la guerra se ve en la población civil que vive en Gaza

Meta, en carrera hacia IA con capacidades humanas

La idea de una IA general fue popularizada por la startup californiana OpenAI

Mark Zuckerberg, director ejecutivo de Meta (Facebook, Instagram), declaró que su grupo trabaja en la llamada inteligencia artificial “general”, es decir, sistemas informáticos dotados de capacidades cognitivas humanas, al igual que OpenAI, el creador de ChatGPT.

“Llegamos a la conclusión de que para construir los productos que queremos tenemos que trabajar hacia la inteligencia general”, dijo el multimillonario en una entrevista difundida ayer en The Verge, una publicación estadounidense especializada en tecnología.

“Creo que es importante difundir esto porque muchos de los mejores investigadores quieren trabajar en problemas más ambiciosos”, añadió Zuckerberg en la entrevista. (AFP)

Editorial

Estado de no Derecho

La expresión “Estado de no Derecho” es, en esencia, un oxímoron; es decir, dos palabras o expresiones contradictorias entre sí que, a la vez, generan un nuevo sentido. El Estado, en su definición más elemental, es la sociedad política y jurídicamente organizada. En materia política supone una forma de ejercicio del poder político y en el aspecto jurídico implica una estructura legal que, precisamente, fija límites al poder y determina derechos y deberes de gobernantes y gobernados.

Sobre esos paradigmas muy sencillos se han escrito siglos de historia, conocimiento y doctrina en ámbitos específicos como son la Ciencia Política, la Teoría del Estado o el Derecho Constitucional, entre otros.

Una expresión fundamental de toda esa evolución es la Constitución de cada país porque supone la consolidación del pacto social de un conglomerado de personas con una historia, un territorio y una vida en común. Cada Constitución es fruto de largas luchas y reivindicaciones, muchas veces alcanzadas con sacrificios individuales y colectivos. Por eso las Constituciones son valiosas y deben ser normas supremas que prevalecen sobre cualquier régimen transitorio, interés sectario y azar del destino.

Pero, en los últimos tiempos, en diferentes latitudes del mundo han surgido gobiernos que, amparados en una momentánea popularidad, han recurrido a persecuciones y maniobras oscuras para ponerse por encima de la Constitución, manipularla o interpretarla de un modo muy caprichoso hasta finalmente imponer su propia ley, utilizando la fuerza por encima de la razón. Y donde priman la fuerza y la impostura se agota la Constitución y reina la arbitrariedad.

Eugenio Zaffaroni, connotado abogado de Evo Morales, utilizó la expresión “Estado de no Derecho” para referirse a la presidencia transitoria de Jeanine Áñez, aunque por insana afinidad con su defendido, desconoció

verdades indiscutibles sobre el escaso apego de Evo a la Constitución, a las leyes y a la voluntad popular. Con todo, el oxímoron acuñado por Zaffaroni sirve para describir en cuatro palabras la peor coyuntura política y democrática que se vive en nuestro país.

Es inaceptable que se mantengan en funciones un grupo de altas autoridades judiciales cuyo mandato venció el 31 de diciembre de 2023 y que se amparen en una sentencia del Tribunal Constitucional. Mucho más si se considera que los magistrados fueron lapidariamente derrotados por los votos nulos. Claramente sus acciones son ilegales e ilegítimas, aunque gocen del apoyo firme y decidido del actual gobierno.

También es inaceptable que, desde 2020, 130 diputados y 36 senadores no hayan tenido la capacidad, inteligencia y desprendimiento mínimos para garantizar unas elecciones judiciales oportunas y transparentes, habiendo dado pie al oxímoron de la “prórroga constitucional”.

Es llamativo, cuando menos, que el Gobierno de turno anuncie millonarios contratos para la explotación de litio sin tomar en cuenta a la Asamblea Legislativa, tal como manda la Constitución de forma inequívoca, y así se pueden enumerar una serie de acciones que tienen mucho de autoritarismo y muy poco de democracia.

Pero descendamos al plano local. Resulta hasta anecdótico el juego político/jurídico que tiene a la Gobernación de Santa Cruz, sumida en una crisis que los grandes líderes de la cruceñidad no imaginaron ni en el peor de sus sueños.

Todo se puede hacer o deshacer en nombre de la ley, la Constitución o el Estatuto Autonómico. Todo, menos honrar el juramento de cumplir y hacer cumplir las normas. Y con esa perspectiva, es triste pero inevitable decirlo: estamos en un Estado de no Derecho.



“Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de hombres de buena fe, EL DEBER, un diario para pueblos que no pueden vivir sin luz”

Pedro Rivero Mercado (1931-2016)

CUIDADO MATERNAL

Duni, una gorila de llanura occidental, sostiene a su recién nacido de 16 días, mientras descansan en el zoológico de Praga, capital de la República Checa. Estos gorilas son originarios de las selvas montañosas de varios países del continente africano. Foto Michal Cizek / AFP



LAS FRASES



“Prácticamente toda la Asamblea está incurriendo en incumplimiento de deberes”
Andrés Rodríguez/Presidente del Senado

Al mostrar su contrariedad porque no se llega a ningún acuerdo para las elecciones judiciales



“Llegamos a la conclusión de que para construir los productos que queremos tenemos que trabajar hacia la inteligencia general”
Mark Zuckerberg/Director de Meta

Meta trabaja en sistemas informáticos dotados de capacidades cognitivas humanas

CARA A CARA



Pedro Rivero Jordán
DIRECTOR GENERAL
pedro.rivero@grupoeldeber.com

— La Policía ha realizado por enésima vez y en el transcurso de la semana, un operativo contra el cada vez más numeroso y variopinto grupo de personas que vive en situación de calle en Santa Cruz de la Sierra. Dicho grupo ha echado raíces, desde hace tiempo largo, en inmediaciones del cordón ecológico, a la altura del cuarto anillo de circunvalación y de los tramos finales de la avenida Busch. Allí tienen armado ‘rancho y cama’, aunque se los puede observar asentados en otros lugares aledaños. O en idas y venidas frecuentes, ‘buscándole a la vida’, por la citada avenida.

— De acuerdo al reporte policial, ocho de esos individuos fueron capturados por la comisión de delitos menores como hurtos y otros perpetrados contra conductores de vehículos que se detienen ocasionalmente en el lugar o vecinos cuyas quejas reiteradas por hechos delictivos de los que también son víctimas y la sensación de inseguridad que experimentan, caen en saco roto.

— Entre los detenidos cerca del ‘cordón’ y que, como era previsible, ya recuperaron su libertad, fue detectada la presencia de extranjeros que, muy probablemente, permanecen irregularmente en el país. Las autoridades migratorias deberían tomar cartas en el asunto e incluso coordinar acciones con las oficinas consulares para que atiendan los requerimientos mínimos de sus ciudadanos que viven en el desamparo en esta ciudad. Se trata de un problema de raíz social que tiende a agudizarse y debe, por tanto, sacudir de su indiferencia a entidades y autoridades llamadas por ley a intervenir.

EL DEBER

Fundador D. Lucas Saucedo Sevilla
Fundador (2.ª época) Dr. Pedro Rivero Mercado
Consejo familiar
Rosa Jordán vda. de Rivero
Pedro Rivero Jordán / Ma. del Rosario Rivero Jordán
Sonia Rivero Jordán / Juan Carlos Rivero Jordán

Director General: Pedro F. Rivero Jordán

Jefa de Redacción: Mónica Salvatierra / Editora General: Carla Paz / Editora Multimedia: Beatriz Ávalos

Política: Mauricio Quiroz / Economía/Dinero: Carla Paz / Escenas & Cultura / Santa Cruz y Sociedad: Carmela Delgado

Revista Para Ellas: Carmiña Fernández / Streaming: Juan Manuel Ijurko / Productor ejecutivo de EL DEBER Radio: Álex Meneses / Fotografía: Ricardo Montero / Diseño Editorial: Oscar Parada Iraori

Gerente General: Mauricio Rivero Rivero / Gerente Comercial: Fernando Parada Rivero / Gerente de Marketing: Alejandra Saucedo / Jefe de Producción: Remberto Áñez

AGENCIAS EL DEBER: 1. AGENCIA CENTRAL: Av. San Martín, Edificio Empresarial Equipetrol No. 1700 Piso 1—Número Piloto: 3-538000 - Contacto suscripciones: 726-38777 / 773-06041 / 773-68322 - Lunes a Viernes: 09:00 a 12:30 y de 14:30 a 19:00 - Sábado de 09:00 a 13:00

2. AGENCIA SUR: Av. El Trompillo 2do anillo No. 1089 - Lunes a Viernes: 09:00 a 19:00 y Sábado de 09:00 a 13:00 / 3. AGENCIA VENTURA MALL: Ventura Mall Nivel 1 - Lunes a sábado: 10:00 a 22:00 - Domingo: 11:00 a 22:00 HORARIO CONTINUO

4. AGENCIA LASBRISAS: Las Brisas Centro Comercial Nivel 2 - Patio de Comidas - Lunes a Domingo: 10:00 a 22:00 HORARIO CONTINUO / 5. INDEPENDENCIA: Calle Independencia No. 135 - Teléfono: 71625505 - Lunes a Viernes: 09:00 a 12:00 y de 14:30 a 19:30 y Sábado de 09:00 a 13:00

6. AGENCIA LA PAZ: Av. 16 de Julio #1479 (El Prado) Edif. San Pablo, Piso 1 Ofic. 108 - Teléfonos: 2-373810/Recepción de avisos: 767-55847 - Lunes a Viernes: 09:00 a 13:30 y de 14:30 a 17:00 y Sábado de 09:00 a 13:00

7. AGENCIA COCHABAMBA: Calle Lanza entre Venezuela y Ecuador #317 Edif. Ceñor P/B oficina 6F Telefonos fijos: 4254747 / 4527177 - Lunes a Viernes: 9:00 a 12:30 y de 15:00 a 18:45 Sábado de 9:00 a 12:30

Gestión de Iván Arias, la peor en décadas

Lupe Cajías
PERIODISTA



El masismo no es una ideología ni un partido político: es un estado de ánimo y, sobre todo, es una metodología. Aunque repito esta frase desde 2007, los ejemplos se multiplican en gobernaciones y municipios. Dramáticamente. No se precisa estar afiliado oficialmente para ser parte del fenómeno MAS que domina Bolivia.

Ejemplos sobran. Aunque a veces aparece mimetizado bajo otras siglas, el masismo, el populismo Siglo XXI, todavía está ahí, como el dinosaurio de Monterroso. Entre sus características está el discurso simplón, casi infantil. La obsesión principal es caer simpático con ofertas inmediatistas, aunque ellas afecten al bien común y al desarrollo sostenible. Las tareas de largo plazo no sirven, como encomendar estudios o aplicarlos cuando ya existen. Actualizar mapas de riesgo o destinar esfuerzos para entender planos no son útiles para gozar el aplauso de las masas.

Las opiniones sensatas de especialistas no son tomadas en cuenta porque pueden ser "políticamente incorrectas". Peor aún, pueden afectar intereses de

los que financiaron la campaña electoral. Esa opción, típicamente masista, contribuye a la desinstitucionalización de la administración pública.

Es la versión del cuento de los cerditos, al revés; más vale entregar una casita rápidamente, aunque sea de paja y se derrumbe con el primer soplo. Lo importante es la foto; mejor si una guirnalda se cuelga en el cuello.

El masismo se caracteriza por fabricar caudillos que se creen líderes; que gastan el dinero público en reproducir mil veces su rostro, sea en gigantografías o en pegatinas; todo vale. Quisieran ser tan reconocidos como Angela Merkel, pero olvidan que ella no obligaba a los transeúntes mirar su barbilla y sus brazos cruzados en cada esquina.

Este método no refleja un trabajo en equipo. Mucho menos prioriza la aparición de los voceros técnicos, de los que conocen las características de un espacio determinado y de quienes lo habitan.

A lo largo del país se encuentran edificios a medio construir, abandonados, al borde de caerse, restos de puentes fallidos, viviendas rotuladas como "sociales" que nadie ocupa, presuntos hospitales o mercados llenos de hierbas. En La Paz, cada tarde se divisan más

cerros pelados porque alguien decidió ser su propietario; no importa que más abajo se caigan otras construcciones y que se destruya el ajayu de la ciudad.

La sede de gobierno presenta una topografía tan compleja como Cuzco o Quito. Por ello, alcaldes prudentes, como (el inolvidable) Mario Mercado, se preocuparon por contratar a expertos internacionales para conocer más y mejor cómo podía o no podía crecer la mancha urbana. Otras administraciones ediles responsables consiguieron consolidar equipos humanos para la prevención de riesgos. La defensa de las áreas verdes y la arborización en los tres grandes pulmones se desarrolló por décadas en Santa Bárbara con el Laikakota, en Llojeta con el Parque Forestal o en Mallasa.

En los últimos años, la desinstitucionalización ha facilitado el loteamiento de áreas públicas y de serranías; ha facilitado la construcción de edificios absurdos para una hoyada que posiblemente fue un lago con su fondo de arenisca.

¿Quién o quiénes son los responsables? ¿Quién o quiénes son los masistas encubiertos que destrozan lo avanzado en el ordenamiento vehicular, en los planes de uso del suelo, en los permisos

para construir? Por ejemplo, personajes como el concejal Oscar Sogliano Herrero actúan hace meses para facilitar polémicas normas para la construcción de edificios o no actúan cuando se lotean más y más terrenos en el Parque de Mallasa.

O Harold Lora de la empresa "Loritas Edificios", premiado por su supuesto respaldo al desarrollo inmobiliario, que actualmente enfrenta demandas por presunta legitimación de ganancias ilícitas y debe responder a 60 familias que reclaman la devolución de sus aportes para departamentos que nunca se construyeron.

El derrumbe de una plataforma en un lugar neurálgico de La Paz desnuda lo que pasa todos los días bajo el paraguas del masismo mimetizado. Permisos incomprensibles, información opaca, muchísimo dinero en juego.

Llamó la atención de los vecinos la reacción del alcalde Iván Arias intentando responsabilizar a una cañería vieja como causa del desastre. Él y el comunicado oficial evitaron nombrar a la empresa Tauro y no explicaron por qué ésta destruyó un muro que había resistido décadas. Al contrario de otros siniestros sucedidos en gestiones pasadas, la gestión municipal no contó con un mecanismo de reacción rápida.

La prioridad del gobierno autónomo municipal paceño y de sus secretarías está en la fiesta, el folclore, la farra, el circo. Ya veremos sus disfraces y bailes en carnaval; nadie faltará a la cita. Otro rostro del masismo que acompaña a los bolivianos desde 2006.

“

Los opiniones sensatas de especialistas no son tomadas en cuenta porque pueden ser 'políticamente incorrectas'”

EL TSE: De las judiciales fallidas rumbo a su objeto

Pedro Gareca Perales
ABOGADO
CONSTITUCIONALISTA



En poco más de cuatro años de gestión los actuales vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) han dejado más sombras que luces en su función de supremos organizadores y administradores de procesos electorales.

La cualidad fundamental del supremo órgano electoral deriva de la voluntad de soberanía que el Constituyente ha instituido en la Asamblea Legislativa Plurinacional. (ALP) y en el Referéndum aprobatorio de la Constitución de 2009. Pero, ello no se interpreta en la potestad legal restrictiva de hacer fracasar la Reforma parcial de la Constitución promovida por los denominados "juristas independientes" con artilugios formales que a su turno demeritan su credibilidad.

De otro lado, en el esquema de protección de derechos humanos

“

Parece que sigue con los lentes empañados que le impide ver y revisar con urgencia la sustancia, la médula de los problemas”

en el ámbito interamericano encuentra su regulación en la Convención Americana y del Pacto de los Derechos Civiles y Políticos; se presentan como instrumentos para la protección de derechos para los bolivianos, precisamente en procesos electorales, cuya vigencia ha cobrado mayor interés a partir del bloque de constitucionalidad que reconoce la Carta Fundamental y, por supuesto, la jurisprudencia emanada de la Corte IDH que forma parte del Corpus iuris del Sistema Interamericano y que es vinculante en sus efectos a todos los Estados de la región Americana.

No resulta difícil subrayar qué está protección de gran importancia es para garantizar y hacer efectivos en los procesos electorales la igualdad de voto como principio fundamental, si se quiere mayor claridad el valor del voto debe ser igual en el área urbana y rural, y sobre todo si se prioriza la audito-

ria internacional del padrón biométrico a partir de los resultados del censo de población y vivienda de marzo 2024, única y exclusiva responsabilidad por el momento, para dignificar a la persona como sujeto político en sus dimensiones de elegible y sufragantes partícipes en la organización de los órganos del poder público.

Actualmente, como tema central debe sumarse una comisión independiente e imparcial para "revisar los Estatutos de las organizaciones políticas", con el fin de compatibilizar sus normas con los preceptos, valores, derechos y principios de la Constitución y el derecho de convencionalidad. La tarea sobresaliente que pueda imprimir la Comisión, alejará el fantasma de la práctica vergonzosa y degradante que aplica el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), resolviendo causas en beneficio propio, como las azulfinos SCP 0049/2023 de

11 de diciembre (autoprórroga de mandato para magistrados autoposicionados por plataformas virtuales, con derivaciones de renuncias de magistrados del TCP luego de ejercicio fenecido de mandato) y su gemela SCP 1010/2023 que sepulta definitivamente, la "reelección indefinida para presidente y vicepresidente".

En síntesis, el Tribunal Supremo Electoral parece que sigue con los lentes empañados que le impide ver y revisar con urgencia la sustancia, la médula de los problemas que son sus atribuciones y no comenzar por las ramas del árbol rajado.

Como expone Mario de la Cueva hay que abordar temas discutibles y no simples renovaciones de Directorios de partidos políticos, porque "La Constitución y el Derecho norman la conducta del hombre para la vigencia de la justicia en la vida social democrática".

“El amor es invisible y entra y sale por donde quiere sin que nadie le pida cuenta de sus hechos.”

MIGUEL DE CERVANTES (1547-1616) Novelista, poeta, dramaturgo y soldado español

De calles y una avenida escondida

Ricardo Serrano Herbas
EDITOR



Los nombres de las calles son Historia y homenaje, además de señalización. Las calles de Santa Cruz tienen un “orden” en la nominación de sus calles. Por ejemplo en el primer anillo Warnes continúa en Pari, Cochabamba en Aroma o Bolívar en Junín, reflejos de sus batallas. El orden sigue en las Unidades Vecinales (UV), que, casi sin excepción, mantienen un “tema” común. Veamos lo dicho: La UV de La Máquina Vieja, tiene nombres de lugares y ríos de Beni y Pando. Hay otra UV por el Parque Urbano recordando oficiales cruceños caídos en la Guerra del Chaco. Equipetrol tiene calles con nombres de héroes y escritores argentinos (alguno quizás sin muchos méritos):

Debe recordarse que la nomenclatura actual, fue producto del trabajo de 4 comisiones. Una en 1961 encargada a la Sociedad de Estudios Geográficos e Históricos (SEGH), que nominó fuera del primer anillo, la segunda en 1967 que trabajó hasta el tercer anillo, siguió la de 1989 hasta el cuarto anillo, una cuarta que funcionó a finales de los 90 del siglo pasado, nominando una

veintena de UVs fuera del cuarto anillo, y hubo una última que trabajó hasta hace 5 años.

Hasta fines de los 90 del siglo pasado, fuera del 4to. Anillo las calles estaban sin nominación oficial, es decir sin ordenanza municipal. Ante esa necesidad y durante la gestión de Edgar Lora, como Oficial Mayor de Cultura, se conformó una comisión interinstitucional para el efecto. Esa comisión, de la que hice

parte, trabajó desde 1998 hasta el año 2000 y presentó al Consejo Municipal proyectos de ordenanza para la nominación de una veintena de UV. Es nuestra responsabilidad que haya una UV donde se cruzan las calles “Novia Santa Cruz” y “Maraca Mateo”, nombres de entrañables canciones del oriente boliviano, otra donde se recuerda a personajes literarios como Aureliano Buendía y otra de escritores de lengua francesa, Yourcenar por ejemplo. También debe haber alguna cuyos vecinos no están muy contentos.

Esa experiencia me permite decir que falta mucho para nominar en la ciudad, no debe tener nombre oficial ni siquiera la quinta parte del área urbana y habrá que decidirse por una nomenclatura más simple, como ser letras y números, aprovechando la ventaja de contar con radiales y UV. Con tres consideraciones concluye mi experiencia de trabajo en la Alcaldía: 1.- que en el tema de calles hay mucha presión a funcionarios y comisiones (vgr: una señora sin ninguna ordenanza coloca una estatua de su fallecido esposo corredor de autos, una agencia de viajes consigue con “Angeliquita” y su servil concejo que se denomine, fuera de contexto, una calle con el nombre de

Tropical, pese a la oposición de la última comisión, o hay el caso de un apellido de una familia circense y podría seguir 2.- Si no fuese por los mapas de Google y nominación de los vecinos, además de inexistencia de numeración de inmuebles, sería imposible indicar una ubicación, con el peligro incluido de dejar a algún vecino vivillo colocar un letrero con el nombre de su padre cachafaz o un gracioso con el de Maite Flores. 3.- Si no se publica o imprime el plano regulador con nombres seguirá superponiéndose la oficial y la de los vecinos.

UNA AVENIDA ESCONDIDA

Hay una UV, aledaña al campus de la UAGRM y conocida como Barrio Panamericano, cuyas calles tienen nominación de países latinoamericanos y donde se excluyó a los países de habla inglesa y donde también quedaron excluidos Chile, Cuba y Paraguay. La ausencia de Chile es obvia en su explicación, la de Cuba debió deberse a la expulsión de ese país de la OEA en 1962, por su filiación comunista y por lo tanto no me preocupa y puede esperarse para el gran día del final. El caso de Paraguay sí es una gran ausencia.

No es un tema de ser sólo vecino (Argentina, Brasil y Uruguay tienen avenidas), sino es un

contraste con la Historia. Es que Santa Cruz es fruto de la gesta de Ñuflo de Chavez y sus compañeros de Asunción y como dice Humberto Vazquez, somos criollos, pero de los mestizos del Paraguay. Sin olvidar el gran río, por el que ansiábamos salir al Atlántico y atraer inmigrantes, que no era otra cosa que el Progreso.

La única explicación de la ausencia, es que en los 60, cuando se nominaba las calles, la guerra todavía causaba dolor; pero ya en esta época la misma Historia ha demostrado que nosotros tuvimos mucha responsabilidad en el conflicto y que fue una escalada de excesivas pretensiones de ambas partes las que nos llevó a la guerra (el mejor libro al respecto es “Exploraciones, proyectos y controversia de límites. Las relaciones del Paraguay y Bolivia en el siglo XIX”, El País 2022, del paraguayo Ricardo Scavone)

Es que la denominación con Paraguay tiene y siempre tuvo respaldo histórico y sentimental. La tarea era ubicar una radial o avenida a la cual nominar con ese nombre; hasta que un día, como en revelación, comprendí que lo hizo la comisión del 67 fue ocultar ese nombre detrás de Paraguará. La actual Av. Paraguará es continuación del eje que se inicia como calle Suárez Arana y sigue del primer a segundo anillo como avenida con ese nombre. Es de lógica que el explorador y primer empresario en navegar el río Paraguay continúe con ese nombre.

El cambio de nombre no será difícil y hay que alegrarnos por la simpática astucia de la comisión al ocultar así el nombre.

“

Hasta fines de los 90 del siglo pasado, fuera del 4to. anillo las calles estaban sin nominación oficial, es decir sin ordenanza municipal”

La libertad de Bolivia: ¿Realidad o ilusión?

Agustín Saavedra Zambrana
ABOGADO



La libertad es uno de los valores fundamentales que toda sociedad debe procurar para sus ciudadanos. Pero, ¿gozamos realmente de libertad en Bolivia? Desde la perspectiva de destacados economistas liberales como los de la Escuela Austriaca, la Escuela de Chicago y el argentino Javier Milei, la respuesta es negativa.

Según estas corrientes de pensamiento, en Bolivia existe un intervencionismo estatal excesivo que coarta las libertades económicas y opciones de los individuos. Por ejemplo, los altos impuestos, la burocracia asfixiante y la enorme cantidad de regulaciones dificultan la libre iniciativa privada, el espíritu

emprendedor y la creación de empleos productivos.

Asimismo, el gasto público descontrolado y el consiguiente déficit fiscal generan una dependencia ciudadana del Estado y un efecto expulsión de la inversión privada. Es lo que Milei denomina “la maquinaria extractiva de los políticos” que succiona recursos del sector productivo para financiar el aparato estatal.

Los controles de precios, tipo de cambio y tasas de interés distorsionan el libre mercado y envían señales equivocadas a los agentes económicos, lo cual deriva en desabastecimiento, contrabando, inflación y otros males. Son medidas populistas pero contraproducentes.

En síntesis, esta voracidad intervencionista del Estado boliviano es una seria traba a las

libertades económicas. Pero también las libertades civiles y políticas están amenazadas por el autoritarismo del partido gobernante que busca controlar todos los ámbitos de la sociedad, incluyendo los medios de comunicación y la justicia.

Desde la Escuela Austriaca, economistas como von Mises y Hayek sostenían que el socialismo era un sistema intrínsecamente contrario a la libertad por abolir la propiedad privada y concentrar el poder económico en manos del Estado. Esta crítica es aplicable a países como Bolivia, donde el gigantismo estatal ha llevado a una pérdida de libertades y ha fomentado la corrupción.

Milei también alerta contra la falsa dicotomía entre una “mala” libertad económica que beneficia solo a los ricos y una

“buena” igualdad promovida por el Estado. Sostiene que en realidad el libre mercado bien regulado es el mejor garante de oportunidades para todos, mientras que la intervención estatal excesiva destruye el crecimiento.

Es cierto que la Constitución y las leyes bolivianas consagran las libertades individuales en los papeles. Pero en la práctica el accionar del Estado las conculca. La libertad no solo requiere de reconocimiento legal, sino de respeto genuino. Y esto es lo que falta en Bolivia.

En definitiva, pese a cierto progreso social y económico en los últimos años, para los economistas austriacos, de Chicago y Milei en Bolivia hay más paternalismo estatal que verdadera libertad. Esta solo florece cuando los individuos tienen garantizados sus derechos de libre elección, libre contratación, libre mercado y limitación del poder coactivo del Estado. Queda mucho trecho por andar.

“

Esta crítica es aplicable a países como Bolivia, donde el gigantismo estatal ha llevado a una pérdida de libertades”

DIEZ

¡PURA PASIÓN POR EL DEPORTE!

SANTA CRUZ, BOLIVIA VIERNES 19 DE ENERO DE 2024

DOS GRANDES
EN CARRERA
Atlético y
Barcelona en
cuartos



Atlético elimina al Real Madrid

El Atlético de Madrid se impuso 4-2 al Real Madrid para meterse en los cuartos de final de la Copa del Rey, al igual que el Barcelona que tuvo que remontar ante el modesto Unionistas de Salamanca. El colchonero se tomó la revancha de las semifinales de la Supercopa de España.

El desafío de cambiar

Nadie se ocupa de la selección nacional Sub-23 en la sede del Torneo Preolímpico, es ignorada y subestimada a la hora de referirse a los participantes en el certamen

JAIME GALARZA S.

jagas1960@gmail.com

Bolivia es una selección desconocida, casi ignorada e incluso subestimada en el Torneo Preolímpico categoría Sub-23 que se jugará desde mañana en Venezuela.

“Nadie habla de Bolivia, no se sabe nada”, manifestó el periodista venezolano Jair Pineda en contacto con el programa Los Más Buscados de El Deber radio, ayer.

La representación de Venezuela será el primer rival de la Verde este sábado, en el inicio del certamen que clasificará a los dos mejores equipos a los Juegos Olímpicos de París 2024.

“Acá se habla de asegurar los tres primeros puntos para acomodarse en el grupo”, dice el colega, sin rodeos.

Todos los rivales seguramente piensan lo mismo, por los antecedentes de las representaciones nacionales, más allá de alguna actuación “decorosa”.

Bolivia es considerado el equipo más débil y lo medios locales e internacionales prácticamente la ignoran.

A la hora de hacer un recuento de talentos, la única selección que no se tiene en cuenta es la boliviana. Se habla de todos, menos del equipo nacional.

Para colmo de males, se quedó sin algunos jugadores que militan en clubes del exterior, como Jaime Cuéllar (Barcelona Athletic), y Miguel Terceros y Enzo Monteiro (Santos FC)

Hace mucho tiempo que Bolivia le ha arrebatado el viejo mote de “cenicienta” a Venezuela, que parecía en desuso.

Es la cruda (¿triste?) realidad de un fútbol que perdió, hace décadas, la posibilidad de cambiar esa imagen y sigue sumergida en su pobreza.



LA VERDE EN UNA DE SUS SESIONES
El seleccionado nacional Sub-23 en la cuenta regresiva para el debut

El desafío

Pero, como no hay mal que por bien no venga, esta consideración negativa, ojalá pudiera ser un revulsivo para un equipo que no genera muchas expectativas y tampoco confianza por los pobres resultados obtenidos en la etapa de preparación.

De ocho encuentros disputados ante selecciones que asistirán al torneo e integraran una serie diferente en la primera fase, solo ganó uno y empató otro.

El brasileño Antonio Carlos Zago no tenía en sus planes asistir al certamen como entrena-

La Verde tendrá la oportunidad de ayudar a mejorar la imagen negativa del fútbol nacional

DE TAQUITO

Agenda. La selección Sub-23 cumplió ayer su segundo entrenamiento en la sede del Torneo Preolímpico.

Debut. El equipo boliviano arrancará el certamen enfrentando al anfitrión, Venezuela.

Hora. El partido entre bolivianos y venezolanos se jugará en el estadio Brígido Iriarte, a las 19.

Rivales. Bolivia integra el Grupo A junto a Brasil, Colombia, Ecuador y Venezuela.

Premio. Los dos mejores del torneo representarán a Sudamérica en los Juegos Olímpicos de París 2024

dor principal, pero al final se hizo cargo de la Verde en el último tramo de preparación y estará como máximo responsable en Venezuela.

El plantel boliviano lo conforman, en su mayoría, jugadores con experiencia en la división superior del fútbol boliviano, aunque pocos de gran relevancia en los últimos meses.

Zago tendrá el gran desafío de armar un onceno que sea capaz de mostrar una cara diferente, como por momentos lo hizo aquel equipo nacional que dirigió el venezolano César Farías en el Preolímpico de Colombia, hace cuatro años.

Bolivia, la olvidada, ignorada y subestimada, puede demostrarle al continente que es capaz de ganarse su lugar, otro lugar, en la consideración.



Gery Vargas estará en Venezuela

UN ÁRBITRO CENTRAL

El arbitraje nacional estará en el Preolímpico

Los árbitros bolivianos también tendrán la oportunidad de mejorar su imagen en el Torneo Preolímpico a disputarse en Venezuela desde este sábado.

La Conmebol tomó en cuenta a cuatro jueces del fútbol nacional, un árbitro principal y tres asistentes.

El experimentado árbitro orureño Gery Vargas es el único juez central.

Los convocados como asistentes son José Antelo, Edward Saavedra y Carlos Tapia.

También participarán como árbitros Yael Falcón Pérez (Argentina), Flavio de Souza (Brasil), Cristián Garay y Felipe González (Chile), Augusto Aragón (Ecuador), Derlis López (Paraguay), Roberto Pérez (Perú), Gustavo Tejera (Uruguay) y Alexis Herrera (Venezuela).

Aún no se conocen las ternas para el certamen que se jugará en el Estadio Brígido Iriarte de Caracas, el Estadio Misael Delgado de Valencia y el Estadio Metropolitano de Barquisimeto, entre el 20 de enero y el 11 de febrero.

El Preolímpico 2024 empezará con las diez selecciones divididas en dos grupos de cinco equipos.

Los partidos se jugarán bajo el sistema todos contra todos, a una sola rueda.

Solo accederán a la Fase Final las selecciones que ocupen las dos primeras posiciones en cada grupo.

Las cuatro selecciones clasificadas a la Fase Final se enfrentarán y las que acaben en los dos primeros lugares clasificarán a París 2024.

REAL SANTA CRUZ, BOLÍVAR, ALWAYS READY Y THE STRONGEST

Equipos bolivianos se ponen a prueba ante rivales peruanos

Entre hoy y el martes, disputarán seis encuentros en diferentes ciudades del Perú y ante distintos adversarios. Real entrará en acción esta tarde, enfrentará a Los Chankas

DIEZ

jagas1960@gmail.com

Cuatro equipo bolivianos disputarán amistosos ante rivales del Perú entre hoy y el domingo, como parte de su pretemporada para encarar los compromisos de este año.

Real Santa Cruz, Bolívar, Always Ready y The Strongest, en ese orden, se presentarán en el vecino país

El primero en ingresar en acción será Real Santa Cruz, que tiene programados dos encuentros. Hoy se medirá con el recién ascendido Club Deportivo Los Chankas, desde las 15:30 (HB) en el estadio del equipo peruano.

Los Chankas es un club de la provincia de Andahuaylas, en la Región de Apurímac, a 2.926 metros sobre nivel del mar.

El merengue disputará su segundo amistoso el domingo ante la Asociación Deportiva Tarma, desde las 16:00 (HB) en el estadio Unión Tarma de la ciudad del mismo nombre, en el departamento de Junín, a 3.053 msnm.

Luego será el turno de Bolívar, que visitará al FBC Melgar mañana, desde las 14:00, en Arequipa.

Será la oportunidad para el debut del nuevo entrenador argentino Flavio Robatto al mando del equipo y la del arquero, también rioplatense, Andrés Desabato, que fue presentado ayer.



Real Santa Cruz se presenta en Perú esta tarde, enfrentando al recién ascendido Los Chankas, que juega en Andahuaylas

Después entrará en acción Always Ready, que pactó dos encuentros de preparación en Perú. Primero jugará ante Cieniano de Cusco. Partido programado para mañana en el estadio Garcilaso de la Vega.

El martes 23 de enero tendrá como rival a Los Chankas, después de su amistoso con Real Santa Cruz, en el Estadio Los Chankas.

El equipo de la banda roja acordó estos compromisos porque tendrá como adversario en la fase 2 de Copa Libertadores al

TEMPORADA 2024

Delanteros a Royal Pari y GV San José

Royal pari contrató al dominicano José Jáquez para potenciar su delantera. Es el undécimo refuerzo del Inmobiliario.

GV San José se quedó con el delantero Roler Ferrufino, que había sido anunciado por Always Ready

peruano Sporting Cristal.

Por último, The Strongest tendrá su presentación el domingo, enfrentará a Sport Boys de Callao, en el estadio Miguel Grau.

Amistoso local

En el país también empiezan a pactarse compromisos de preparación.

Aurora y Nacional Potosí jugarán un partido el sábado, en la ciudad de Quillacollo.

El encuentro se disputará desde las 15:00 en el estadio Municipal.



Always Ready es el favorito

SE JUEGA EN LA PAZ

Santa Cruz no tiene equipo en el nacional de futsal

La Copa Simón Bolívar Femenina de Futsal se jugará del 20 al 26 de enero en La Paz.

Siete equipos participarán en el certamen que clasificará al campeón a la Copa Libertadores.

El bicampeón Always Ready, defenderá el título y nuevamente se perfila como uno de los favoritos. El año pasado llegó a la final del torneo sudamericano.

También participarán Deportivo Criteres de Potosí, Atocha de Sucre, Deportivo La Plata de Beni, Gráficos Bermejo de Tarija, Always Friends de El Alto, y Víctor Muriel de Cochabamba.

Solo Santa Cruz, Oruro y Pando no cuentan con un representante.

Los partidos se disputarán en el coliseo Julio Borelli Viterito de la sede de Gobierno.

El sorteo de grupos se realizará el sábado, y el mismo día se elaborará el fixture del torneo que organiza la Federación Boliviana de Fútbol.

En la primera fase, los equipos participantes serán divididos en dos series, una de cuatro equipos y otra de tres. Los dos primeros de cada grupo se clasificarán a la semifinal.

MURKEL DELLIEN, ARIAS Y ZEBALLOS

Bolivianos avanzan en torneo de Buenos Aires

Murkel Dellien y los doblistas Boris Arias y Federico Zeballos, avanzaron en la segunda versión de la temporada del Challenger de Buenos Aires, Argentina.

Dellien avanzó a cuartos de final al imponerse al argentino Nicolás Kicker, en dos sets.

El boliviano obtuvo el 63% de los puntos ganados gracias a su primer servicio y ganó el primer

set pista por 6-2.

En el segundo, liquidó el partido ganando 6-3.

Dellien se medirá hoy al mediodía con el argentino Mariano Navone.

En dobles, los bolivianos Boris Arias y Federico Zeballos avanzaron a semifinales al vencer al suizo Damien Wenger y al canadiense Liam Draxl, por 6-4 y 7-5.

El Challenger de Buenos Aires



El boliviano Murkel Dellien venció al argentino Nicolás Kicker en Buenos Aires

otorga 100 puntos para el ranking de la ATP. Además, entrega 130 mil dólares en premios.

El torneo cuenta esta vez con un cuadro reforzado en relación al de la semana previa, por la presencia de jugadores que vienen de competir en la fase previa del Abierto de Australia, como el primer cabeza de serie Mariano Navone, y Santiago Rodríguez Taverna, quien alcanzó la ronda final en esa clasificación en Melbourne.

Esta nueva edición del Challenger AAT Legión Sudamericana, pertenece al circuito ATP Challenger con categoría 50, y se juega en canchas de tierra batida. / Con datos de Canal Tenis.



El festejo de los jugadores del Atlético al vencer en la prórroga al Real Madrid y meterse en los cuartos de final de la Copa del Rey

LO ELIMINÓ DE LA COPA DEL REY

Atlético se desquita ante el Real Madrid

El colchonero se tomó la revancha de la caída en la Supercopa. El Barcelona tuvo que remontar ante un equipo de tercera categoría

AFP

jagas1960@gmail.com

El Atlético de Madrid se impuso 4-2 al Real Madrid para meterse en los cuartos de final de la Copa del Rey, al igual que el Barcelona que tuvo que remontar para ganar 3-1 al modesto Unionistas de Salamanca.

Un gol de Samuel Lino adelantó al Atlético (39), pero Jan Oblak marcó en su propia puerta (45+1) poniendo el 1-1, antes de que Álvaro Morata hiciera el 2-1 (57) y Joselu firmara el 2-2 (82) que mandaba el partido a la prórroga. Allí Antoine Griezmann (100) y Rodrigo Riquel-

me (119) dieron el pase a su equipo.

Los colchoneros pudieron resarcirse de la dura derrota 5-3 sufrida hace una semana en la semifinal de la Supercopa de España apeando de la Copa a su vigente campeón.

En el otro encuentro del día, el Barcelona sufrió para remontar e imponerse al modesto Unionistas, de la tercera categoría del fútbol español.

El Unionistas se adelantó con una gran volea de Álvaro Gómez (31), pero al filo del descanso Ferran Torres equilibró para el Barça (45), Jules Koundé hizo el 2-1 (69) y Ale-

jandro Balde cerró el partido para los azulgranas (73).

“Hemos sufrido”, reconocía tras el partido el técnico del Barcelona, Xavi Hernández, quien, no obstante, afirmó irse “con buenas sensaciones”.

Alegría colchonera

“Los chicos dieron el corazón, interpretamos muy bien el partido y nos llevamos una victoria muy importante”, dijo el entrenador del Atlético, Diego Simeone.

“Lo hemos dado todo, no tengo nada que reprochar” al equipo, afirmó el técnico merengue, Carlo Ancelotti, tras el partido.

SE LESIONÓ SALAH

Egipto y Ghana igualan en la Copa de África

Egipto y Ghana empataron 2-2 en un duelo entre dos de los pesos pesados de la Copa de Naciones (CAN), ayer en Abiyán, marcado por el cambio por lesión de Mohamed Salah justo antes del descanso.

La estrella de los egipcios y del Liverpool fue reemplazado a unos minutos del término de la primera mitad, visiblemente con dolor en la parte trasera de



Egipto sigue sin ganar en la Copa de África, esta vez igualó con Ghana

su muslo izquierdo.

Egipto suma un segundo empate y es segundo del grupo B de la CAN con 2 puntos, superado por Cabo Verde (1º, 3 puntos), que es líder tras sorprender en la primera jornada a Ghana (4º, 1 punto). Los caboverdianos pueden sellar su billete a octavos con su duelo del viernes ante Mozambique (3º, 1 punto).

El anfitrión Costa de Marfil fue derrotado 1-0 por Nigeria. Los marfileños se quedan con tres puntos en la tabla, superados por Nigeria (2º, 4 puntos) y por Guinea Ecuatorial (1º, también 4 puntos), que en el primer partido del día superó 4-2 a Guinea-Bisáu, colista sin puntuar.

SUPERCOPA DE ITALIA

Nápoles deja atrás su crisis y llega a la final

Enfrentará el lunes al vencedor del encuentro entre Inter y Lazio, que juegan hoy

El Nápoles se clasificó para la final de la Supercopa de Italia gracias a una sólida victoria 3-0 ante la Fiorentina, ayer en Riad, lo que le permite disfrutar de un rayo de sol en medio de una temporada muy sombría.

El vigente campeón de la liga italiana se adelantó en el 22 gracias al argentino Giovanni Simeone y mantuvo esa corta ventaja hasta la recta final del partido, cuando Alessio Zerbin, que había entrado en juego poco antes, sentenció con un doblete en tres minutos (84, 86).

La Fiorentina había tenido la oportunidad de empatar



El Nápoles derrotó a la Fiorentina por 3-0 y es finalista en la Supercopa de Italia

justo antes del descanso, pero Jonathan Ikoné falló un penal en el 44.

“No sé si esto es un punto de inflexión”, declaró Gio Simeone a Mediaset. “Lo que realmente importa es la actitud que tuvimos hoy. Somos un equipo con alma y corazón”, celebró.

En la final, el Nápoles tendrá como rival al Inter de Milán o la Lazio, que se miden entre sí hoy en la segunda semifinal.



Swiatek gana con susto

“Estaba ya en el aeropuerto”, reconoció la número 1 Iga Swiatek tras salvar un 4-1 en el set decisivo frente a Danielle Collins (62º) para superar la segunda ronda del Abierto de Australia, al contrario que Elena Rybakina (3ª) y Holger Rune (8º).

AMISTOSO

El Inter Miami, con Messi, ante El Salvador

La selección de fútbol de El Salvador se enfrentará hoy en un electrizante partido amistoso al Inter Miami de Lionel Messi, que arranca su pretemporada en un país poco acostumbrado a recibir estrellas de su calibre.

El partido se jugará en el estadio Cuscatlán de San Salvador.

La escuadra salvadoreña sabe lo difícil que será el encuentro, pero aún más difícil será

plantar un buen esquema de juego al astro argentino, por lo que el equipo se ha mantenido entrenando en la semana.

Enfrentar a Messi es “complicado”, reconoció el técnico de El Salvador, el español David Dóniga, quien tomó las riendas a principios de enero y con el que espera arrancar una victoria al cuadro estadounidense.